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日期：二零二二年十一月十日 

開始時間：下午三時正 

結束時間：晚上六時二十分 

地點：澳門南灣湖畔立法會前地立法會大樓全體會議廳 

主席：高開賢 

副主席：崔世昌 

第一秘書：何潤生 

第二秘書：施家倫 

出席議員：高開賢、崔世昌、何潤生、施家倫、陳澤武、 

黃顯輝、高天賜、崔世平、陳亦立、鄭安庭、 

馬志成、李靜儀、黃潔貞、宋碧琪、葉兆佳、 

邱庭彪、胡祖杰、龐  川、李振宇、林倫偉、 

梁孫旭、王世民、陳浩星、高錦輝、謝誓宏、 

梁鴻細、張健中、羅彩燕、林宇滔、顏奕恆、 

馬耀鋒、李良汪。 

缺席者：梁安琪。 

列席者：經濟財政司司長李偉農 

經濟財政司司長辦公室主任辜美玲 

財政局局長容光亮 

經濟財政司司長辦公室顧問羅志輝 

行政公職局副局長馮若儀 

財政局副局長何燕梅 

公共建設局副局長沈榮臻 

衛生局財務管理廳廳長張綺雯 

財政局公共會計廳代廳長譚麗霞 

法務局法律翻譯廳高級技術員謝淑霞 

議程：獨一項：引介、一般性討論及表決《2023 年財政年度預

算案》法案。 

簡要：陳浩星議員（與高錦輝、馬志成議員聯合發言）、顏奕恆

議員、邱庭彪議員（與胡祖杰、龐川議員聯合發言）、葉

兆佳議員、梁鴻細議員、鄭安庭議員、高天賜議員、何潤

生議員、林倫偉議員、李振宇議員、梁孫旭議員、王世民

議員、林宇滔議員、李靜儀議員、謝誓宏議員、張健中議

員、羅彩燕議員、黃潔貞議員、馬耀鋒議員、施家倫議員、

李良汪議員、宋碧琪議員、崔世平議員發表了議程前發

言。接著引介、一般性討論及表決《2023 年財政年度預

算案》法案，法案獲得一般性通過。 

會議內容： 

主席：各位午安，我們現在開會。 

今日報了名發言的總共有二十四份議程前發言，首先請陳浩

星議員。 
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陳浩星：多謝主席。 

各位同事午安。 

以下是馬志成議員、高錦輝議員以及本人的聯合發言。題目

是：完善教育及青年發展規劃，走好新時代發展之路。 

中國共產黨“二十大”報告提到，“青年強，則國家強”；

青年既是澳門的未來，那麼，“青年興，則澳門興”。教育和青

年發展工作一直是澳門特區的施政重點，特區自成立以來，始終

貫徹落實“教育興澳”、“人才建澳”的施政理念，積極推動人

才培育工作；進入新時代，澳門青年迎來發展的新機遇，為了更

有效推展青年工作，讓青年能夠肩負起新時代賦予的歷史責任，

推動本澳長遠發展，如何做好教育和青年發展的政策規劃，乃是

重中之重。 

為此，我們提出兩點建議： 

一•完善教育施政規劃，拓闊青年發展空間 

教育規劃及青年政策不單要切合當前發展，更要回應未來呼

喚，以符合社會人才的核心需求。面對澳門經濟適度多元化的時

代要求，我們須加強高等教育和基礎教育兩方面的統籌，保障各

方面資源投入，與時俱進地把教育發展、青年培養的工作做好，

積極配合國家發展和澳門所需，落實並融入國家發展大局的戰略

部署中去。 

高等教育要圍繞重點產業方向去做好，把握深合區建設機

遇，落實人才培育工作，推進科研創新和成果轉化工作；基礎教

育則要進一步完善師資隊伍建設，優化科普人才的培養成效，充

分發揮基礎教育支撐社會人才需求的核心作用；青年培養更要落

實推動《澳門青年政策（2021－2030）》，為青年及學生提供豐富

多元的活動，助力青年擁有良好體魄、科學素養和心理素質，為

青年提供發展空間，助其融入國家發展大局，培根鑄魂，賦能前

行。 

二•配合科教興國，銳意發展創科 

積極裝備我們年青一代二十一世紀所需的能力，培養未來為

國家和澳門貢獻的創科人才，以普及化、趣味化、多元化的方式，

大力推動中小學的創科教育，是我們當前一大課題，須要社會各

界共同合力參與。此外，我們須進一步發揮“產學研”引領作

用，深化大、中、小學與科創企業的聯繫合作，創設更多科研及

設計產品展示平台，積極引導各界聯動。 

新藍圖壯麗多彩，新征程壯志滿懷。過去，澳門特區對教育

和青年工作的資源投放一直保持穩定，顯示出特區政府對教育和

青年工作方針一以貫之，高度重視。未來，我們仍要以澳門整體

發展藍圖和方向為本，站在“一國兩制”事業發展薪火相傳、後

繼有人的戰略高度，持續優化教育和青年工作，裝備未來，凝聚

力量，一同努力推動澳門教育，讓青年工作不斷進步，繪就澳門

美好前景。 

多謝。 

主席：請顏奕恆議員。 

顏奕恆：多謝主席。 

各位同事下午好。 

我的發言主題是：有關本澳數字經濟發展。 

近年國內數字經濟蓬勃發展，根據《中國數字經濟發展報告

（2022 年）》中披露的數據，我國數字經濟規模已達到 45.5 萬億

元，同比增長 16.2%，占 GDP 比重達到 39.8%，尤其鄰地廣東省

數字經濟增加值規模達 5.9 萬億元，連續 5 年居全國首位，可見

數字經濟已成為新的經濟增長點。 

縱觀本澳數字經濟發展尚在起步階段，而香港明年度施政報

告亦對數字經濟有所著墨，例如將人工智能與數據科學作為需引

進重點企業。面對數字化時代已經來臨，特區政府必須把握好時

代發展態勢，提前做好數字經濟發展規劃，包括做好頂層設計所

需的法律框架，推動數字產業的發展。與此同時，特別數字經濟

的發展離不開 5G 網絡、數據中心、基礎電信等基建的支撐，建

議特區政府加快推動數字基礎設施的建設，打造覆蓋全澳的 5G

網絡，為數字經濟高質量發展提供強力的支持。 

其次，數據作為數字經濟的生產要素，一來建議政府完善數

據開放平台，提升數據的適用性，未來可考慮為公私營企業數據

的開放搭建平台，長遠可參考內地數據交易的規範，逐漸開拓、

發展適合本澳的數據交易模式，將海量數字資源轉化為有價值、
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安全流通的數據資產，並積極以深合區為試點，探索琴澳兩地跨

境數據連通，最大程度發揮數據潛藏的經濟價值。二來，數字經

濟與電子支付、數字金融密切相關，現時澳門數字貨幣相關法案

已進入立法會，待法案細則性通過，冀特區政府抓住國家數字人

民幣的發展趨勢，在香港試點數字人民幣的基礎上，研究數字人

民幣在澳門跨境應用，爭取澳門數字人民幣跨境試點。 

最後，不得不提的是，數據安全風險和個人隱私保護是發展

數字經濟中的重點難題，建議特區政府加快研究相關的法律法

規，從法律層面保障居民的數據安全，規範數據的合理開發和利

用，同時加強網絡設施的安全保護，長遠培養相應的技術人才，

以助應對數字化時代帶來的安全風險。 

多謝。 

主席：請邱庭彪議員。 

邱庭彪：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

以下是由邱庭彪、胡祖杰、龐川三位議員的聯合發言，由我

邱庭彪代表發言。今日發言題目是：優化 5G 網絡管理，構建智

慧旅遊城市。 

在 2022 年財政年度施政報告中，「發出 5G 牌照以加快 5G

網絡建設」是特區政府在報告中訂定的城市基礎設施範疇工作。

近日政府已就牌照完成公開招標並順利批出。根據行政長官批

示，5G 牌照分別由澳門電訊和中國電信（澳門）兩間電信公司

投得，有效期為八年，持牌人按規定須在牌照發出日起計十二個

月內開始提供商業服務及自建一個能良好地覆蓋百分之五十澳

門特區全境的系統，並在其後十八個月內以自建或共建共享或共

用方式良好地覆蓋全境。 

第五代行動通訊技術服務可以為全澳居民提供的快速和穩

定的流動電信服務。我們十分關心電信營運商在收費方面所訂定

的價格，期望營運商能夠以澳門居民可接受的合理價格為他們提

供更優質的電信服務，亦期望 5G 服務未來能夠助力澳門構建智

慧城市，發展智慧旅遊、智慧醫療等項目，加快產業適度多元發

展，促使本澳融入粵港澳大灣區，與國際接軌。 

我們提出以下三個建議，供相關部門及單位考慮： 

1. 5G 服務有連接物聯網功能，可接駁不同的感應器，對智

慧城市發展有幫助，當然希望收費方面比現時 4G 收費低，但 5G

收費也涉及網絡費用，這個也涉及專營資產會否開放及公平競爭

有密切關係； 

2. 構建智慧城市的旅遊元素中，也可以元宇宙配合 5G，可

以讓市民及遊客參觀文化遺產歷史建築時更能虛擬至實境配合； 

3. 未來無人駕駛車更可以運用 5G 的技術，推動新城區、校

園區及離島醫院等建築物往來也是適合未來的發展。 

我的發言完畢。 

多謝主席，多謝各位同事。 

主席：請葉兆佳議員。 

葉兆佳：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

我發言主題是：穩步推進跨境金融監管沙盒。 

“深合區總體方案”提出要加強合作區金融市場與澳門、香

港離岸金融市場的聯動，穩步擴大跨境資產轉讓範圍，探索構建

電子圍網系統，推動合作區金融市場率先高度開放，探索跨境資

本自由流入流出和推進資本專案可兌換等。業界一直倡議要研究

設立“跨境金融監管沙盒”機制試點。但要關注的是我們認為現

有國際通行的金融監管沙盒模式與深合區語境下的監管沙盒概

念有較大出入。兩者在實施目標、准入條件、風險監管等方面皆

有不同： 

一是現有金融監管沙盒模式很大程度是為了鼓勵企業層面

的金融創新而設立對應制度，其有利於產品與業務層面的創新，

但對金融制度層面的創新影響有限。深合區目前探索區域金融制

度、特別是跨境貨幣流動與證券市場建設的創新，因此從目標設

立角度，現有金融監管沙盒模式不能原原本本移植到深合區中，

而需要加以改造以適應深合區改革目標。 
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二是現有通行金融沙盒監管模式只對主體資格進行准入限

制。這種准入條件的優點在於簡單方便、易於管理，但鑒於深合

區三幣自由兌換的現實要求，只利用主體標準是存在風險且不便

於對入盒主體進行更為精細的管理。 

三是現有金融沙盒監管模式著重於對金融消費者利益的保

護，強調產品或業務的風險可控性。這是目前沙盒監管目標所導

致的。對於制度層面的創新，深合區三幣自由兌換將會面臨更多

複雜的考驗，風險監管措施需要更為完備。 

同時，現有金融監管沙盒模式仍然可以為深合區監管沙盒提

供諸多借鑒：深合區監管沙盒需要繼續沿用現有監管沙盒的主體

准入標準。且對於入盒主體的限定，現有模式已有較為完善的經

驗可供借鑒。與此同時，鑒於三幣兌換重要要素在於帳戶設置，

因此考慮主體標準與帳戶標準同時作為深合區監管沙盒的准入

條件將更有利於進行金融創新與風險監管。在風險防範方面：現

有監管沙盒模式均對於風險防範及消費者權益保護有諸多值得

借鑒的體系與制度設計。而考慮到深合區實際情況，資產跨境轉

移、資金套利、洗錢/恐怖融資、資產價格波動等問題也有可能

成為深合區金融風險灰犀牛，需要進行風險監管。 

鑒於深合區監管沙盒需求與國際現有案例有較大不同並依

據深合區實際，深合區監管沙盒將不只是地域概念，更是資金流

動與帳戶設置的無形監管網路，在把控主體標準與帳戶標準的准

入基礎上，利用電子圍欄等技術進行資金流向監控與風險監控。

監管主體是負責監控與管理整個沙盒運行的金融監管機構，決定

沙盒內金融活動方向與監控沙盒內金融風險。為保證沙盒內金融

穩定，需要對進入沙盒區域的資金與機構設置准入條件。針對跨

沙盒及盒內資金流動情況及潛在發生風險，需要利用電子圍欄等

技術進行及時監測，完善風險監管機制。 

有鑑於此，建議特區政府有關部門在研究金融沙盒方案要從

監管主體、准入條件、風險監管、規模設置、動態變化等方面對

深合區監管沙盒作充分探討和論證。 

多謝主席。 

主席：請梁鴻細議員。 

梁鴻細：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

我的議程前發言是：有關司法硬件的建設。 

特區政府自回歸以來，全面準確貫徹「一國兩制」的方針，

堅守特區憲制秩序，維護公平正義，依法施政；尊重並捍衛司法

獨立，始終如一。特區長期重視司法人員培養，同時亦支持司法

機構的軟、硬件設施優化，與司法界、法律界及社會各階層人士，

共同推進澳門法治建設，為「一國兩制」在澳門特區的成功實踐

作出了卓越的貢獻，成績有目共睹。 

近年，特區政府著力推進司法運作電子化，在訴訟制度中引

入電子方式，優化法庭對外服務，包括電子提交訴訟文書和電子

支付訴訟費用等，與此同時，將過去與內地以郵寄方式送達司法

文書和調取證據請求的方式，改為以電子方式進行；相關工作，

有效提高司法效率，正面回應社會長期訴求，值得肯定。同時，

在特區政府的支持下，三級法院辦公大樓建造工程進度，目前亦

已進行到基礎及地庫工程判給後，提交編製工程計劃的設計階

段，司法當局期望工程按計劃如期完成，以賦還其更適切、更充

裕的工作空間。 

從近月涉及博彩不法活動案件的開審情況得知，司法辦公設

施不足問題，由來而久，著實影響審訊進行；例如，因審判室空

間狹少，需要限制有意旁聽公開聽證的人士出入，甚或因而取消

旁聽席，難免影響案件審議的透明度及公平性；但若保留旁聽

席，則律師團隊會遭削減位席，律師因而無法獲得同僚助手的協

助，難以在有限的時間內，在汗牛充棟的案件材料中，快速準確

向院判提供需要的內容，有時甚至沒有足夠的空間，給予律師團

隊存放文件書籍；這無疑對涉案者權利，包括：辯護權及嫌犯權

利造成限制。 

因此本人建議，當局應認真聆聽，司法機關內各持份者的空

間使用需求，檢討跟進司法機關運作設施不足，及空間分配等問

題，諸如正視法律中明確賦予律師的一項權利——律師有權在法

院設施內有保留的房間等。 

冀按政府公開資訊中透露，及早推進落實法院辦公大樓建造

工程，完善空間佈局，前瞻司法豁下各部門功能使用需求，做好

信息系統等配套設置，以支援各級法院正常運作，持續優化並支

持司法體系軟、硬件建設，維護居民、律師團隊、法人等任一方

的合法權益，確保「一國兩制」方針、政策由始至終，得到完整、
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準確的有效實施。 

多謝大家。 

主席：請鄭安庭議員。 

鄭安庭：多謝主席。 

各位同事下午好。 

本澳人口老齡化日趨嚴重，讓長者安享晚年，除了醫療及社

會福利之外，一個安全及舒適的家居環境，將直接提高長者的生

活質素。老有所居、老有所養一直是政府近年工作的重點，尤其

是在長者公寓上取得的進展，得到社會的廣泛讚賞。不少長者表

示，對建設中的長者公寓十分期待，希望當局儘快公佈申請資

格，盼建成後可以第一時間安排入住。 

資料顯示，現時有 4,000 名以上的長者居於自置唐樓内，不

少市民持續向本人反映，唐樓環境欠佳，且無電梯上落，對年邁

的長者來說，每日需徒步上落樓十分辛苦，亦有部份唐樓長期面

臨滲漏水問題，衛生條件亟待改善。雖然政府現時已加快腳步興

建長者公寓，但 2024 年投入使用的第一階段的長者公寓僅有約

1,800 個單位，而隨著時間推移，老齡化將進一步加劇。有社會

聲音指出，1,800 個單位未必能滿足需求，應該考慮在落實第一

階段長者公寓之前，對未來長者公寓的需求量做充分的調研，並

在調研結果的基礎上着手規劃第二、第三階段的長者公寓。 

而就長者公寓的申請資格方面，當局應儘快明晰甄選條件。

政府表示，現時長者公寓的服務對象，暫限於有自置唐樓物業的

長者，冀讓他們出租自住物業，然後租住長者公寓。但事實上，

但唐樓租值低，不少長者的唐樓更是年久失修，需要支付一大筆

費用進行修葺及清潔，未必個個長者都有經濟能力及精力去處

理。而且現時的租務市場低迷，難以找到租客承租，即便成功租

出，亦可能存在拖租、欠租及物業管理等問題。有社會聲音指出，

若以出租唐樓的租金去繳納長者公寓的費用，在實際操作上可能

有一定的困難，建議當局成立專項部門協助管理長者唐樓物業的

租務問題。同時希望政府能對租金水平進行動態研判，令長者能

以最優惠的租金入住長者公寓。 

而除了上述有物業的長者之外，亦有不少無自置物業的長

者，而由於經濟條件所限，難以負擔電梯樓昂貴的租金，只能租

住於殘舊的唐樓甚至是劏房内，殘舊的設施令他們沒有什麽生活

質素可言，老化的家電更可能引起安全隱患。然而他們的收入或

資產又超過了申請社屋的上限，無法受惠於社屋政策。這些長者

亦有迫切需求入住長者公寓。本人希望當局能充分考慮各類長者

群體的實際情況，在一定程度上放寬申請資格，盡量滿足長者的

住屋需求，讓本澳長者實現老有所居、老有所養。 

多謝。 

主席：請高天賜議員。 

José Maria Pereira Coutinho: Obrigado, Senhor Presidente. 

Caros Colegas:  

O título da minha intervenção de hoje é o seguinte: “Os 

elevados custos do combate à epidemia da COVID-19 e o impacto 

negativo na população e na economia da RAEM resultantes das 

medidas sanitárias exageradamente restritivas”. 

Referi neste hemiciclo, há cerca de quatro meses, que o 

Governo adoptou, para a gestão da pandemia causada pelo novo 

coronavírus, SARS-CoV-2, medidas restritivas de direitos e 

liberdades de elevado grau e sem indagações quanto à sua legalidade 

ou constitucionalidade, que se têm reflectido negativamente, ao 

longo destes quase três anos na RAEM, principalmente nas PME e 

com nefastas consequências na saúde mental da população. 

Neste processo, a Administração tem custeado, desde o seu 

início, as despesas do combate à epidemia da COVID-19, que já 

ultrapassaram mais de mil e seiscentos milhões de patacas, 

envolvendo não só os testes de ácido nucleico generalizados em 

massa, como também os múltiplos testes rápidos de antigénio, o uso 

de equipamento para a medição da temperatura corporal à entrada 

dos serviços públicos e escolas, as despesas com o pessoal nos 

postos fronteiriços e o respectivo equipamento para monitorização 

dos códigos de saúde e temperatura dos cidadãos, mais as despesas 

com quarentenas e isolamentos de passageiros chegados à RAEM, as 

despesas com as máscaras para distribuição à população, as despesas 

com o pessoal e equipamento para limpeza e desinfecção de locais 

públicos e privados, para além dos custos associados à 
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implementação de aplicações e uma infra-estrutura informática na 

monitorização da população. 

Importa aqui referir um recente único caso de infecção 

importada, que resultou em duas testagens de ácido nucleico em 

massa （toda a população em Macau）, custando milhões e milhões 

de patacas, o que se traduz em gastos dispendiosos para o orçamento, 

que terão que ser geridos de uma forma prudente e com limites. 

No entanto, e no que concerne de implementação de medidas 

restritivas, decorrentes da pandemia da COVID-19, e como já aqui 

referi por várias vezes, nomeadamente na minha última intervenção, 

estas tem assumido um caráter discriminatório e errático, com 

respostas desadequadas e despropositadas para o número de 

infecções registadas. 

Neste contexto, aproveito a oportunidade para voltar, mais uma 

vez, a solicitar ao Governo que, no âmbito da transparência 

governativa, nos informe qual a política que irá adoptar para o 69.º 

Grande Prémio de Macau, e para o 22.º Festival de Gastronomia de 

Macau, caso se verifiquem novas infecções, mesmo que reduzidas. 

Qual o montante disponibilizado, pelo Instituto do Desporto de 

Macau, a cada piloto estrangeiro para participar no Grande Prémio, 

qual o período de quarentena a que estarão sujeitos esses pilotos para 

que estejam habilitados a competir no evento, e quais as medidas que 

irão ser adoptadas no Festival de Gastronomia que justifiquem a 

diferença de tratamento que foi adoptada recentemente para o 

Festival da Lusofonia. 

Será importante aqui referir que o Governo concentre os seus 

esforços para que a RAEM retorne à situação de normalidade, 

implementando, neste processo de reabertura, diversas dimensões, 

quer a nível social, quer a nível económico, com o objectivo de 

melhorar os aspectos negativos produzidos pela pandemia, 

principalmente nas Pequenas e Médias Empresas que estão cada vez 

mais fragilizadas com as referidas medidas restritivas prolongadas. 

Deve-se apostar fortemente nas campanhas de vacinação, em 

simultâneo com a implementação de uma redução significativa das 

regras drásticas de isolamento no Território, substituindo, por 

exemplo, o isolamento obrigatório em hotéis por quarentenas 

domiciliárias ou, nessa impossibilidade, reduzir para três o número 

de dias necessários de confinamento obrigatório para observação 

médica, à semelhança do que já acontece em outras regiões e países, 

para que a RAEM volte à sua normalidade. 

Muito obrigado. 

（高天賜：多謝主席。 

各位同事： 

我今天的發言題目是新冠病毒防控代價高，防疫措施過嚴，

影響澳門民生經濟。 

大約四個月前，本人在立法會表示，為防控新冠病毒（嚴重

急性呼吸綜合症冠狀病毒 2 型），政府未研究是否合法、合憲，

就採取了多項限制基本權利、自由的措施，三年來對澳門的中小

企以及市民心理健康造成嚴重影響。 

在此過程中，為控制疫情，行政當局開支巨大，至今已超過

16,000 億澳門元。所涉費用繁多，包括多輪全民核酸檢測、抗原

測試，為公共部門和學校購買探熱設備，口岸工作人員開支，為

口岸購置健康碼掃描設備和探熱儀器，抵澳旅客的檢疫隔離費

用，為市民購買口罩，公共和私人地方的消毒、清潔人員及設備，

監控市民的資訊程序和設備。 

須指出的是，近日本澳因唯一的一宗輸入感染個案，以致要

進行兩次（全民）核酸，耗費了數百萬又再耗費數百萬元，成為

了應以審慎及有節制方式管理的預算的一筆龐大花費。 

然而，因應新型冠狀病毒而實施的限制性措施，我在這裏亦

提出過很多次，尤其是在我最近一次的發言上，其性質反覆無常

並存在差別對待，對於錄得的感染數字而言，有關的應對既不恰

當又不合時宜。 

這樣，基於施政的透明度，本人再次促請政府告訴我們，倘

有新的感染個案，即便數目很少，政府又會對第六十九屆澳門格

蘭披治大賽車，以及第二十二屆澳門美食節採取甚麼政策；為了

讓外國車手參加大賽車，體育局向每位車手提供了多少錢，以及

為使車手有參賽資格，他們需進行隔離多久；就美食節將會採取

哪些措施，相關措施能否證明就近期對葡韻嘉年華活動所採取的
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有差別的處理措施是合理的。 

重要的是，政府需致力使澳門特區回復到正常狀態，並在這

個重新開放的過程中，推出社會及經濟等多方面的措施，以降低

疫情帶來的負面影響，特別是對於因上述長期的限制性措施而日

益脆弱的中小企業。 

應加強推動疫苗接種，同時應大幅減少本澳嚴厲的隔離規

定，例如將在酒店的強制隔離改為家居隔離，又或不可能的話，

便跟其他國家或地區一樣，將強制醫學觀察的日數縮減至三天，

令本澳重回正軌。 

多謝。） 

主席：請何潤生議員。 

何潤生：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

澳門電訊和中國電信（澳門）獲批有效期八年的 5G 經營牌

照，標誌著社會爭取多年的 5G 服務終於能夠啟動，其中澳門電

訊率先公布 11 月 14 日推出 5G 服務。科技創新是貫穿二十大報

告的一個關鍵字、高頻詞，《粵港澳大灣區發展規劃綱要》也明

確提出要推進“廣州－深圳－香港－澳門”科技創新走廊建

設，科技研發和高端製造產業同樣是澳門著力推動的四大產業之

一。由此可見，5G 網絡及其服務發展對本澳未來的長遠發展至

關重要，不僅有助實現構建智慧城市的目標，更有助加快融入粵

港澳大灣區發展步伐，促進本澳經濟適度多元發展，加快澳門產

業轉型。 

事實上，內地早於 2019 年已啟用 5G 商用服務，香港及台灣

亦於 2020 年投入使用，本澳引入 5G 的步伐遠遠落後於周邊地

區。5G 具有傳輸速率高、低延遲、多連結等優勢，從其他地區

的發展經驗可以看到，5G 應用可形成較多的產業鏈，為科技研

究在商業上的應用提供支援，為產業發展帶來更多的新機遇。因

此特區政府在發出牌照後有必要急起直追，做好 5G 網路建設規

劃、研究制訂 5G 產業發展行動計劃、加快推進 5G 基礎設施建

設、豐富 5G 技術應用場景，讓 5G 技術帶動四大產業發展，促

進澳門產業多元化。目前特區政府優先處理 5G 服務，獨立發出

5G 牌照，能讓居民及商戶能及早使用服務，亦有其必要性，但

《電信法》立法、匯流牌照、電信特許資產等也是電訊業發展十

分重要的問題，儘管牽涉的工作內容較為複雜，未能與 5G 服務

同步完成，但問題始終必須解決，至今特區政府仍未有相關的具

體時間表，希望未來抓緊工作進度，儘快處理相關難點完成立法

工作，以便更好地推進本澳電訊業及 5G 的發展。 

疫情常態化之下，本澳居民使用互聯網的機會更是大增，無

論是接收及發出資訊、出示健康碼、掃描場所碼、預約核酸檢測，

還是使用“一戶通”等電子政務，有不少長者在使用互聯網及智

慧手機的過程中較為吃力。未來隨著社會不斷發展進步，科技不

斷飛躍創新，特區政府必須多關顧這群長者，增加長者接觸科技

發展和 5G 技術應用的培訓課程，讓有需要的長者能緊貼時代發

展，比較熟練地使用智能手機。除此之外，電訊收費及其服務質

素一直是廣大居民關注的重點，希望特區政府繼續做好監管工

作，確保收費合理、流動數據網絡流暢穩定，並且推動有關電訊

公司推出針對長者、殘疾人士等弱勢群體的 5G 優惠計劃，協助

他們更好地融入數碼生活。 

多謝。 

主席：請林倫偉議員。 

林倫偉：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

本人議程前發言題目是：持續加強國家安全宣傳教育。 

日前，政府公佈修改第 2/2009 號法律《維護國家安全法》

的公開諮詢的總結報告，政府從收集到的 5,937 份意見和建議

中，整理出 111,049 條意見。事實上，多場不同界別的諮詢會都

有不少市民參與，政府亦從不同的渠道作宣傳，社會大眾都積極

發表意見，諮詢的結果是全面及充分聽取社會各界的意見，有廣

泛的代表性。而同意修法的意見佔超過 93%，不同意的意見極

少，可見是次修法獲得社會普遍支持。 

剛完成的諮詢亦是一場大型的國家安全教育課，讓社會大眾

可以從不同的途徑了解維護國家安全的法律和知識。部分公衆不

了解本澳法律，特別是刑法和維護國家安全法制的情況下，產生

一定的疑問，擔心誤觸法網。但透過當局的講解和解釋法律，都

得到了明確和清晰的解答，讓大家對國安法更有信心。希望當局
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持續循不同渠道作普法宣傳。 

正如報告的總結提到，維護國家安全工作永遠在路上。當局

要持續加強國家安全宣傳教育，增進全社會維護國家安全的意

識。維護國家安全是應有之義，更應該從小培養家國情懷。為了

讓學生對國安法有更深入了解，不少中小學都在諮詢期間舉行

《維護國家安全法》專題講座，向學生講解修訂國安法的精神、

方向及意義。期望當局持續支援學校舉辦有關活動，讓學生加深

了解《維護國家安全法》的重要性，增強國安意識，明白維護國

家安全，全民有責的觀念。 

最後，希望政府盡快完成草擬《維護國家安全法》修法法案

送交立法會，早日完成修法以完善國家安全體系，以落實中央

“總體國家安全觀”。 

多謝。 

主席：請李振宇議員。 

李振宇：多謝主席。 

各位同事： 

我今日發言主題是：完善電子政務提升施政效能。 

政府近年積極推動智慧城市建設，發展電子政務，打造“數

字澳門”。隨著《電子政務》和《電子政務施行細則》等法律法

規的生效和實施，本澳電子政務發展有了法律保障。 

本屆政府對公務人員實施員額管理措施，在人員、架構盡量

不再擴編的情況下，電子政務成為政府推動公共行政改革的重要

工作內容之一。二零二一年度施政報告提出，將以電子政務作為

公共行政改革的切入點，推動數字政府建設，提高行政效能。不

過，電子政務目前仍處於起步階段，存在各政府部門發展不平

均、資料互通共享有待提升等問題。對於電子政務未來發展方

向，政府亦未能提供清晰的發展藍圖。這些都制約著電子政務的

進一步發展。 

本人認為，發展電子政務，推動政府數字化轉型，遠不止是

將技術融入政府治理，而是須從根本上改變政府治理的思維模式

和公共部門的合作方式，尤需建立健全電子政務發展的統籌、規

劃、落實和評估等完整體系，重視解決電子政務建設的頂層設

計、標準規範和平台一體化建設等問題。隨著電子政務的深入發

展，伴隨而來的風險與日俱增，亦須增強網絡安全意識，完善事

件報告和處理機制，加強人員培訓，以有效應對數據洩露和網絡

攻擊等風險。 

推動電子政務，建設數字政府不是終極目的，而只是改善公

共服務的提供、增加公眾參與、提高施政透明度和社會認知度、

認可度的一種手段。因此，除確保公務人員具備必要的技能以持

續提供穩定的電子服務外，還須確保所有人，包括長者、殘疾人

士及其他群體都能獲得在線服務，避免相關群體因智慧城市建設

而被忽略或邊緣化。 

電子政務相關法律法規實施已兩年多，而一戶通平台推出亦

近四年，對於電子政務發展成效、社會接受和參與程度及未來改

善方向等問題，政府有必要適時進行針對性調研、檢討總結，以

推動電子政務更高效、更可靠、更包容，達至便民、便商的施政

目標。 

謝謝。 

主席：請梁孫旭議員。 

梁孫旭：多謝主席。 

各位同事： 

我今日議程前發言是：本澳漁業在疫下持續受到影響，冀政

府研方案提供適切援助。 

持續的疫情對本澳各行各業都帶來不同程度的影響，其中漁

業就是一個受衝擊較大的行業。一方面受休漁期的影響，而近年

隨着本澳及周邊地區疫情反覆，當局對漁船實施了一些防疫要

求，珠海等方面對港澳漁船出海亦作出諸多限制，導致漁民近年

大部分時間未能出海作業，甚至連維修也難以進行；加上油價飆

升，相關的防疫措施亦額外增加了出海的成本，其經濟困難不言

而喻。 

綜觀其他地區均有適當援助漁業，例如內地、香港及台灣等

在疫情期間多次對漁業提供各種援助，最近香港政府考慮到疫情

對當地漁船的持續影響，故決定在「防疫抗疫基金」中再向當地
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合資格的漁船船東提供額外財政紓緩措施，合資格船東可獲發放

一筆 80,000 元的資助。 

本澳方面，特區政府在疫情期間推出了多次《僱員、自由職

業者及商號經營者援助款項計劃》。但漁業只有由勞工事務局或

海事及水務局發出的完成漁民休漁期培訓計劃的證書者方可獲

得援助，而船東則沒有任何援助。而政府的解釋是由於船東經營

的漁船沒有在財政局進行商業登記，導致未能受惠抗疫基金。但

客觀上，進行商業登記引發的問題十分複雜，受內地政策限制，

本澳漁船一旦以公司名義進行商業登記，將無法在內地水域捕

撈，導致本澳所有船隻都沒有進行登記。 

有關情況本澳漁業界多次向當局反映，立法會公共行政事務

跟進委員會今年在跟進漁船海上安全及漁業發展的報告中亦提

及相關情況，但至今有關問題一直沒有得到妥善的解決。參考香

港的實施情況，當地的漁船只要持有海事處發出的運作牌照和擁

有權證明書，便可在香港水域運作，亦依據相關登記可受惠各種

漁業福利和援助措施，有關的做法亦解決了內地對境外商業漁船

限制捕撈的問題。 

目前在澳門登記的漁船有 126 艘，養活著不少家庭，而從事

的漁民一般年紀較大，要轉投其他行業十分困難，考慮到本澳船

東在疫情期間所受影響巨大，且少有受惠政府所推出的援助措

施，希望當局能以在澳門海事及水務局作出的漁船登記作依據，

為受影響的漁民和船東提供適切支援。 

最後想強調的是，漁業曾經是澳門重要的經濟支柱，雖然現

時隨著社會的發展沒有以前的興旺，但作為本澳傳統的“一級產

業”，仍對本澳的海產供應和經濟社會帶來一定的價值，期望政

府重視本澳漁業的發展，成立專責的部門並檢討改革漁業發展基

金，研究協助、支持和推動本澳漁業發展的政策，提升本澳漁業

的營運能力，為本澳的經濟適度多元創造多一個空間。 

多謝。 

主席：請王世民議員。 

王世民：多謝主席。 

受新冠疫情影響三年，澳門廣大市民都企盼本澳旅遊業盡快

復甦。在中央的高度重視以及大力支持下，特區政府日前宣佈恢

復電子簽注，以及恢復停辦三年的“內地四省一市”赴澳旅行

團，以實際的舉措回應澳門居民的殷切期盼。 

當前激活內地旅客固然是重中之重，但同時澳門需要為未

來，迎接內地更多省份旅客和國際旅客做好準備，務求疫情穩定

後可以馬上復甦旅遊業，擴大外需以盤活本地經濟。 

澳門作為一個擁有“世界旅遊休閒中心”和“美食之都”

兩大名片的城市，必須利用好國家賦予澳門「一中心、一平台、

一基地」發展方向，同時為兩大名片做好推廣工作，向旅客展現

出澳門真正的魅力，更為澳門經濟適度多元發展打下更好的基

礎，使澳門更快邁向國際化旅遊休閒中心的發展目標。 

為此，本人提出以下建議： 

一、特區政府要把握好中央一系列的惠澳政策，豐富“旅

遊+”跨界融合，為旅客帶來更好的旅遊體驗。旅行團通常走比

較傳統的旅遊路線和景點，建議旅行社將團客行程及路線通報有

關當局，有助於精準防範疫情。同時有關部門宜推動及建議行程

路線上可多串連傳統團客路線以外的特色景點、購物區、美食集

中地，既可助力各旅遊區域經濟復甦，又可推動團客接觸新地

標，過程中，特區政府甚至可以提供“些少補貼”，力谷團客消

費。此外，可推動業界抱團推出不同主題的旅行團如“婚慶主題

團”等，創造另類遊澳新體驗的同時，還可拉動不同行業跨界合

作，一舉多得。 

二、澳門要利用好與橫琴之間的地理優勢，與橫琴共同合作

開發周邊的海島旅遊資源，可創設特色路線，如與深合區合辦海

上旅遊項目、遊艇自由行等特色旅遊主題，甚至可以遊看深合

區，更理想可以讓來澳團客有特權地“走一轉”港珠澳大橋，到

橋中間的人工島下車打打卡，然後再返回澳門。 

三、建議當局可以“力谷”大三巴外的新地標，如松山燈

塔、媽祖文化村、熊貓館等，有關部門甚至可以派駐專業攝影師

於各地標，製作特色攝影效果，為遊客創造不同的全新體驗。 

四、持續舉辦更多特色的文創和節慶盛事活動，鞏固健康宜

遊的良好旅遊形象，更有效地展現本澳世遺景點深厚文化底蘊和

美食文化的獨特魅力，助力澳門世界旅遊休閒中心建設，帶動經

濟復甦。 
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多謝。 

主席：請林宇滔議員。 

林宇滔：多謝主席。 

不好意思，第五段有一些句字作了少少的修訂，不好意思。 

特區政府於今年 6 月 30 日透過公開招標形式，宣佈發出最

多四張 5G 牌照，但只收到澳門電訊和中國電信（澳門）提交的

兩份標書，最終一如所料，兩家流動電信營運商均獲批 5G 經營

牌照，有效期為 8 年，意味著拖延多時的 5G 發牌終塵埃落定。 

2020 年 1 月 2 日，特首賀一誠就職不到兩星期就已率先巡

視郵電局，並明確要求「加快推行 5G 網絡服務」，且在其首份

施政報告中提出：「加強 5G 網絡、數據中心等新型基建，致力

建設世界領先的新型智慧化特區，打造數字澳門。」同年運輸工

務司施政方針亦明確表示，郵電局會完成草擬《電信網絡及服務

匯流制度》（下簡稱《新電信法》）和《無線電通訊制度》，並推

動進入立法程序，也將檢討《公共電信服務特許合同中期檢討公

證合同的附錄合同》（下簡稱《特許合同》）。 

上述種種舉動令當時社會及業界普遍期望，今屆政府將決心

打破長期窒礙電信業發展的兩座大山—即業界公平使用特許資

產及盡快發出「匯流牌照」；可惜至今政府仍未給出任何解決方

案及具體時間表。 

在電信特許資產上，政府於 2009 年與澳門電訊簽署《特許

合同》，合同規定澳門電訊須於 2011 年 12 月 31 日前提交包括「特

許資產」的財產清冊予政府審批，亦明確規定其他營運商應可付

款公平使用特許資產，但最終卻未有落實；直至 2016 年的中期

檢討、2021 年合同到期都未認真處理，更在 2021 年再簽「1+1」

合同延期兩年，完全違反當初開放固網市場定下的初心。 

此外，政府早於 2013 年提出，未來電信牌照會朝「匯流」

或「三網合一」方向考慮；2019 年政府就電信網絡及服務匯流

牌照正式諮詢業界，建議將匯流牌照分為基礎網絡及服務兩牌

照，前者負責建網及基站，後者提供各類電訊服務。只要有服務

牌照，營運商就可以經營所有的電訊服務，以符合電訊服務趨向

多元的發展需要。到 2021 年底郵電局又突然直判「澳門電信發

展和改革規劃」的顧問服務予南京郵電大學，內容包括「5G 牌

照的發牌工作」、「本澳電信市場發展的研究報告」，以及「對電

信特許資產管理作出建議」等，郵電局早前回覆本人質詢時表

示，「澳門電信發展和改革規劃」的顧問服務預計 2023 年上半年

將有整體研究成果，特區政府將按此作詳細分析，並作為制訂電

信政策的參考。 

近年政府提出多項新興及資訊科技產業發展，皆離不開高速

穩定價廉的電訊網絡基礎作為支撐，但本澳四家流動電信營運

商，只有兩家參與 5G 投標，反映政府電信政策多年來的搖擺不

定，已令營運者對持續投資澳門電信業失去信心。《特許合同》

將於 2023 年 12 月 31 日完結，特區政府必須把握契機，及早向

社會公佈本澳電信業的發展規劃，確保電信特許資產能夠讓不同

業者真正公平使用，並儘快交代《新電信法》立法和「匯流牌照」

的發牌時間表，讓業界能夠做好投資規劃及準備，為本澳電信業

長遠健康發展打下好基礎，通過良性和有效的市場競爭，令本澳

電信業健康發展，讓用戶能夠享受優質、穩定和價廉的電信服務。 

多謝各位。 

主席：請李靜儀議員。 

李靜議：多謝主席。 

各位同事，主席： 

不好意思，因應政府的回應，我在第三段會有少少的內容修

改。 

因應新冠疫情的防控工作，特區政府早年推出澳門健康碼手

機應用程式，透過綠黃紅碼識別不同風險的人士，以限制有感染

風險者群集性或跨境活動，亦設有行程記錄和風險檢查功能。現

時，健康碼已成為居民日常出行的重要憑證，不少公共或私人場

所均要求出示健康碼綠碼及要求掃描行程記錄，故相關系統的穩

定性非常重要，否則會嚴重影響居民生活。 

有居民反映，自十一月八日晚間健康碼系統已出現不穩定情

況；至昨日更出現多次和較長時間的故障，不少居民因未能出示

健康碼而無法進入場所，加上早上正值出入境高峰時間，大批跨

境上班或上學的人士擠在口岸無法進入，受影響的人數相當之

多。如此情況並非首次發生，大家都記得去年的全民核酸檢測日

也曾因健康碼系統癱瘓數小時而大大阻礙核測進度，增加檢測時
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間，情況混亂。其後，當局回覆本人質詢時提到，為避免健康碼

出現故障，將會在行政公職局數據中心建構一套健康碼後備系

統，以維持正常運作；有關工作亦都早已表示建設完成，但故障

情況仍偶有發生。 

公眾暫沒有辦法掌握是次健康碼故障的真正原因和政府有

何解決方法，但目前司警已表示未接獲屬於網安事故，似乎並非

被惡意攻擊；而當局今早亦更新，初步研判是屬於系統工程管理

及設計問題，包括壓力測試及危機處理都未有做好準備。但健康

碼已經應用很久，而且每天也有大量人使用，到底系統存在哪些

問題？為何在設有後備系統之下，仍未能維持正常運作，或至少

在故障後盡快得以恢復。本人促請當局必須認真查找“死機＂的

癥結所在，完善硬件和系統等各方面設置，並主動向社會交代原

因，以及當局的優化方案，避免再因故障而對居民生活構成影

響。此外，近年政府在醫療領域更多應用資訊科技以優化服務，

包括電子病歷、網上預約和查看與個人健康有關的資訊等，因應

未來智慧醫療的發展，故穩健的資訊網絡基礎十分重要，期望當

局做好設備硬件建設和網絡系統的提升工作，更便利居民。 

另一方面，當局除了透過新聞發佈會和網上平台公佈疫情資

訊外，亦設立熱線和網上諮詢求助平台等渠道供居民聯絡。但不

時有居民反映，即使並非有本土感染個案的期間，相關電話基本

上“打唔通＂，接通後往往需要等待轉線至相關部門後仍無人接

聽；而透過電郵或諮詢求助平台等方式求助，部分情況會較遲回

覆，又或難以獲得針對問題的直接回覆。儘管理解有關工作量

大，部門亦努力改善，但基於疫情下各種防疫資訊不斷變化，亦

需要居民盡力配合，故期望當局優化有關工作安排，適時增加熱

線或優化諮詢平台的功能，亦研究透過更多通訊軟件方式加強與

居民溝通和接收資訊的方法，以及早有在疫情之下回應居民的各

類疑問和協助解決問題。 

多謝。 

主席：請謝誓宏議員。 

謝誓宏：多謝主席。 

各位同事下午好。 

我今日發言題目是：重視並落實建築安全措施。 

澳門近期先後發生兩宗嚴重致死的建築安全事故。勞工事務

局表示，已於今年 9 月時全澳 427 個建築工地或工程地點進行職

安建巡查時，提出 58 項改善建議，並對其中 11 項不安全情況做

出處罰，主要涉及高處工作集體保護措施缺失和用電安全。需要

警惕的是，香港在本月 8 日也先後發生了兩宗奪命建築事故。 

根據勞工事務局《二零二一年度工傷統計分析報告》資料統

計，工作意外受害者共 4,878 人，其中有 527 人從事建築業，佔

比 10.8%，位列工作意外受傷的行業第三。此外，去年 15 名死

亡受害者中有 8 名從事建築業，建築業的死亡受害者人數超過總

死亡受害者的半數。 

本澳即將進入新一輪建造業高峰期，尤其是近年來建造工程

紛紛引入各種機電輔助設施，或者是利用高科技技術、新工種、

新機器完成基建項目。因此，為了更好的保障建築工人的生命安

全。亟需加強地盤及機電操作安全的監管，以各種手段減少意外

的發生。特區政府需要加強統籌施工規範及安全管理，確保承建

商在用人請人過程前仔細判斷、甄別僱員工人的專業技能以及個

人安全意識。除此之外，特區政府應更完善職業安全培訓與監督

機制，定期檢查、監督甚至責成承建商對項目建築工人的安全培

訓。 

職業安全在任何行業都十分重要，建築業更是需要加倍重

視。勞工事務局早期與運輸工務司合作的“安全項目投入計劃”

針對運輸工務司管轄之下，預算大於或等於一千萬澳門元的公共

工程，根據承建商安全表現和安全培訓評分，發放在實行措施內

每月可獲的費用金額。該項目的實行大大加強了公共工程的承建

商對於職業安全意識和相關保障的投入。然而對於預算低於該金

額或私人工程，本人建議，特區政府也可以推行類似的安全計

劃，以刺激小額、私人或其他類型的工程在安全方面的投入，從

安全物質條件等外部方式來保障建築工人的生命安全。 

儘管我們不斷強調建築安全，不斷要求所有工地承建商需要

為建築工人提供足夠的安全保障，但仍然會發生由於保護措施缺

失導致的安全事故，針對這些情況特區政府應該檢視現有的懲罰

機制是否真的能起到震懾作用。 

建築安全是建立在足夠的外部安全保障、到位的個人安全意

識，和嚴格的懲罰機制之上。本人衷心的希望，澳門能夠成為建

築業安全的“烏托邦”。 
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多謝。 

主席：請張健中議員。 

張健中：多謝主席。 

各位： 

在疫情沉重打擊下，本澳經濟發展遭受重創。經歷新冠疫

情，社會對澳門經濟結構方面存在問題和未來發展路向有了更深

的思考和認識。 

在中央支持下，特區政府致力推動横琴深合區發展，成績有

目共睹。科技研發和高端製造、中醫藥等澳門品牌工業、文旅會

展商貿和現代金融四大產業，不斷有新的發展成果。四大產業的

發展將助力本澳經濟向適度多元目標推進。 

日前，深合區發佈支持元宇宙產業發展稅收優惠措施，包括

支持元宇宙行業企業在科技研發、人才引進、生產經營等方面，

應享盡享快享企業所得稅、個人所得稅和增值稅等方面的稅收優

惠政策，為元宇宙企業在深合區集聚、吸引更多研發人才加入、

支持企業發展壯大、提升產業鏈和企業成果落地等全過程，提供

全周期的政策支持，以促進元宇宙產業加快發展、做強做大。 

建議可否考慮通過加強合適形式的基金支持，為元宇宙等高

科技企業，特別是企業在科技研發及企業發展初期階段，提供適

當的免息資金等，金融機構也可在信貸優惠方面給予適當的支

持，吸引更多元宇宙等高科技企業在深合區集聚，落地生根，茁

壯成長。 

目前 5G 已落地澳門，將有利於加速元宇宙的發展，將元宇

宙與旅遊發展有效結合起來，對展現澳門旅遊魅力、提升旅遊吸

引力，打造智慧旅遊、促進旅遊經濟發展有廣闊空間。 

多謝。 

主席：請羅彩燕議員。 

羅彩燕：多謝主席。 

各位同事下午好。 

我今日發言主題是：關顧長者及弱勢回應社會訴求增就業職

位、提升社會經濟效益。 

日前，社會工作局公布去年用於資助長者服務設施及服務項

目計劃開支，當中包括院舍服務、外展服務、照顧者支援、長者

出行支援等等，使用相關服務的長者高達 6 萬人。這些一直以來

都供不應求的服務，全年總資助金額共為 4.2 億澳門元。相比 618

疫情來襲的時候，防疫開支就高達 11 億元，其金額幾乎是服務

資助金額的兩倍半。 

事實證明，特區政府以及有關當局，其實有充足資源和能力

去完善本澳的安老服務，甚至能夠協助避免一些悲劇的發生。隨

着人口增幅、老齡化社會加劇，各類安老服務、院舍床位、家居

外展支援等服務供應遠遠追不上社會訴求，另外亦包括對弱勢家

庭、特殊兒童、殘疾人士、長期病患等弱勢群體的支援，在整個

社會服務體系當中仍然存在巨大缺口。 

特區政府對於安老政策一直秉持「老有所養、老有所屬」的

目標。然而，逆水行舟不進則退，特區政府要積極規劃及預留更

多土地，來興建安老及復康的服務設施，增加院舍床位，並透過

促進私人市場發展、完善社會服務人才儲備、引入智能科技等多

方面，多管齊下去回應社會訴求，如此才能一步一步腳踏實地朝

著「老有所養、老有所屬」的目標發展。 

事實上，社會服務並非單純投入，特區政府需要考慮更多的

是社會整體效益，例如透過推動社會企業發展、加大對 NGO 的

扶持政策、整合社區資源等等手段，促進社會服務產業化，能夠

創造新的經濟板塊、創造新的工作機會。同時亦會增加例如各類

醫療護理、社工心理治療等專業人員、行政輔助人員的就業機

會，除了及時回應社會訴求之外，亦能夠為社會增加大量就業崗

位，為我們的年青人創造更多職業出路。 

最後本人建議特區政府，在防疫常態化之下，是否能考慮採

取較為相宜的防疫手段，並且將資源和力度集中於推動經濟復甦

以及恢復民生，釋放社區經濟活力，例如可以考慮將餘下資源用

於加大對失業人士丶長者丶或者貧困家庭的幫助及心理疏導，緩

解社會壓力，構建和諧的生活環境。多謝。 

主席：請黃潔貞議員。 

黃潔貞：多謝主席。 
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各位同事大家下午好。 

中共二十大報告中，再次強調“要推進國家安全體系和能力

現代化，堅決維護國家安全和社會穩定”。本澳作為國家的特別

行政區，早在 2009 年完成《維護國家安全法》（下稱《國安法》）

立法工作，並陸續完成或修訂《打擊電腦犯罪》、《出入境管控、

逗留及居留許可的法律制度》、《網絡安全法》及《通訊截取及保

障法律制度》等多項配套性法律法規。但面對社會內外形勢的急

速變化，為了健全國安制度的逼切需求，政府在今年 8 月份開展

修訂《國安法》公開諮詢工作，並於日前完成及公佈公開諮詢總

結報告。從數據上來看，本人認為反映了兩個重要的意義，其一

是諮詢過程中收到多達六千份意見及超過十一萬條意見，充分反

映社會對於現時澳門在維護國家安全工作上的關注與重視，其二

是同意的意見佔高達 93.37%，顯示修法內容已形成廣泛的社會

共識，也是社會的共同願望。 

近年國際情勢複雜多變，地緣政治格局動盪，從中美貿易

戰、鄰近地區出現的社會亂局，到近期的俄烏衝突等事件，無一

不存在外部勢力干預的身影，加上全球新冠疫情仍然持續等因素

交織影響下，其所導致經濟、公共衛生等方面的負面影響，成為

在大國博奕中的重要議題，國家安全面臨的風險挑戰與日俱增，

更凸顯了國家主席習近平提出總體國家安全觀概念，國家安全從

傳統的安全因素擴展至更多非傳統安全因素。沒有國家安全，就

沒有經濟社會的穩定運行，澳門屬於開放型的經濟體，守好國家

安全的門戶與屏障，以新安全格局保障新發展格局，將是保障特

區可持續發展的必由之路。 

維護國家安全人人有責，且永遠在路上。為此，我們必須認

清形勢，持續鞏固《國安法》修法與推廣國家安全教育工作的基

礎，故本人提出以下幾點建議︰ 

一、加快國安法及配套法律草擬。隨著修法諮詢工作已經完

成，期望能深入分析與參考總結意見，盡快完成下一段的法律條

文草擬，並通盤開展相關配套法律或法規的完善工作，在過程中

亦能繼續面向社會各界吸納意見，官民合作共同推進國家安全制

度的完善與提升。 

二、進一步強化愛國者治澳原則。愛國必定是國家安全的基

礎，建議特區政府在“愛國者治澳”原則上，盡快完善“效忠”

的相關法律規定，保障“愛國愛澳”的精英人士成為特區政府各

階層管治架構當中的絕對主流。 

三、推動國家安全意識深入社會。國家安全教育應愛國教育

為根本，品德與公民教育為依托，除了在“國家安全教育展”、

“國家安全走進校園”等活動的宣傳與組織工作外，建議仍需在

各級的正規教育與面向社會的普法教育中，設法加深市民對“總

體國家安全觀”及其各項重點領域內涵的認識，層層遞進讓國安

意識牢牢滲入社會各階層、各年齡居民的生活當中，讓任何人都

成為國家安全的守護者且令維護國家安全後續有人。 

多謝。 

主席：請馬耀鋒議員。 

馬耀鋒：多謝主席。 

各位同事大家下午好。 

澳門作為粵港澳大灣區內科技創新走廊建設的重要部分，並

計劃在琴澳深度合作區中促進科技研發和高端製造等新興產業

發展，本地科技人才培育機制及成長環境的完善，將很大程度影

響相關產業發展的速度和高度，決定澳門融入國家發展策略的程

度和穩定度。 

特區政府一直致力營造鼓勵科技創新的社會環境，科技及科

普教育多次作為施政報告中教育領域的工作目標，在政策方面，

《非高等教育中長期規劃（2021-2030）》中將「加強創意及科技

教育」作為未來十年的重要發展方向；持續開辦師資培訓活動，

提升教師科學及科技專業水平，提高教學素質；並支持各類科普

教育競賽和活動，拓闊學生的創新思維及視野。此外，本澳更擁

有兩個「全國科普教育基地」，顯示出澳門具備良好的科普教育

條件及資源。 

然而，本地科技人才儲備至今仍是新興產業發展亟待解決的

關鍵問題，據統計，本澳學生近年報讀理工科高等教育專業的比

例僅約佔一成，未能對未來產業發展規劃形成有效支撐，亦顯示

本地科普教育仍有優化空間。目前，特區政府雖透過“館校合

作”等模式向學校提供課程及資源，但有關課程多以單次性活動

為主，未能在學習或活動上形成恆常性支援；另外，在本地教師

相關專業發展課程上，亦普遍處於基礎、起步的階段，後續的銜

接課程上有所缺乏；加上各校資源及條件存在一定差異，令相關

教育開展的力度不一，導致本澳整體科普及科技教育質量和水平

出現落差。 
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為此，本人建議特區政府有必要在現有基礎上，推出更有力

和明確的短、中、長期工作規劃，加強本澳科技及科普發展力度，

提升教學質量，為本地科技人才創環境，為澳門可持續發展添助

力。在短期工作方面，建議積極利用本澳全國科普教育基地的硬

件資源及網絡優勢，透過區域合作的模式，引入更多元、更高密

度，且豐富的科普教育資源；同時為學校恆常帶團前往科普基地

創造更有利條件，以提升青少年對科學教育的接觸頻率、實踐機

會和興趣，增加科技創新人才潛在基數。 

在中期工作方面，建議深化本澳教師團隊的專業發展課程，

構建分階段、循序漸進的研修課程體系，最終銜接至相關能力認

證考試，為本地教師隊伍提升專業水平提供明確路徑，夯實本澳

科普教育質量；在長期規劃上，建議當局與本澳高等學府及有關

專家學者合作，研判國際科技及科普教育趨勢，針對現時非高等

教育的恆常課程上和教學內容上訂定標準，因應不同教育階段的

學生應具備的基礎能力制定指引，作為學校設置校本課程內容時

的參考；另外，建議將更多高新科技相關職業的體驗融入教育之

中，讓青少年及早了解，為未來專業發展路向作好準備。多謝。 

主席：請施家倫議員。 

施家倫：多謝主席。 

各位同事下午好。 

我今日發言主題是：促加快發展海洋旅遊助力經濟復甦。 

疫情至今已接近三年，對澳門作為微型外向經濟體帶來持續

打擊，隨著澳門恢復防疫常態化，加上內地恢復赴澳自由行電子

簽註申請，大大增加社會各界對澳門經濟復甦的信心。 

本人相信，在國家政策的支持之下，訪澳旅客會持續上升，

從而帶動旅遊業以及不同行業的復甦。為此，澳門亦要做好準

備，借助“創意城市美食之都”以及“世界文化遺產-澳門歷史

城區”的城市名片，開發不同的旅遊產品，讓旅客感受到不一樣

的體驗，增加旅客留澳消費。 

除此之外，《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提出要推進粵港

澳共用區域旅遊資源，構建大灣區旅遊品牌，研發具有創意的旅

遊產品。當中特別提到要支持澳門與鄰近城市探索發展國際遊艇

旅遊，合作開發跨境旅遊產品；促進濱海旅遊業高品質發展，加

快“海洋—海島—海岸”旅遊立體開發；探索以旅遊等服務業為

主題功能的無居民海島整島開發方式等。 

由此可見，澳門發展海洋旅遊，不但可以推動粵澳合作發

展，更有助豐富澳門旅遊休閒元素。 

為此，本人提出以下建議： 

1、隨著年底本澳各項節慶活動開展，澳門將迎來消費旺季，

建議政府可結合“澳門光影節”（“幻彩耀濠江”）的舉行，可

進一步拓展至海上，成為新的水上旅遊項目。同時，亦可充分利

用 85 平方公里海域，以及橫琴豐富的旅遊資源，“將餅做大”，

推出琴澳海島遊、琴澳美食遊、世遺文化旅遊等路線，並結合

AR、VR 的應用，進一步將琴澳人文風貌展現出來，增加旅客新

體現，提振經濟之餘，亦可增加就業崗位。 

2、目前澳門世界旅遊休閒中心仍然存在承載力瓶頸及旅遊

休閒元素不足，要豐富澳門世界旅遊休閒中心內涵，一來應加快

澳門與內地聯合工作委員會各項工作推進，二來可推出以外伶仃

島、東澳島、萬山島為試點的跨境創新旅遊合作模式，為發展“一

程多站”精品旅遊路線打下基礎，拉動澳門旅遊經濟復甦。另

外，亦要加快完成“澳門海洋功能區域及海域規劃研究”為澳門

開展郵輪旅遊，推動濱海旅遊業高品質發展創造條件。 

多謝。 

主席：請李良汪議員。 

李良汪：多謝主席。 

本澳健康碼於本月 8 日晚上 10 時，由於伺服器出現異常情

況，導致無法生成健康碼，雖然經當局搶修後已恢復運作，但昨

日再次先後出現故障，其中部分時段為出入境高峰期，系統癱瘓

令居民及旅客無辦法順利通關，大批人士聚集於關閘口岸出入境

大堂，需實施人潮管制措施；部份跨境學生原地滯留，需待系統

恢復正常後才能入境上學，事件除引起居民不滿，同時造成人群

聚集風險，影響防疫工作。 

本澳健康碼系統過去已多次發生故障，惟未見當局有何具體

完善措施，即使日前公佈的《特區政府應對“618”疫情之總結

報告》亦未有提及，究竟是否認為這不是一個問題，還是根本不
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知有何問題？無論如何，多次故障確實值得當局多思、深思、反

思，並積極改善問題，以避免持續對防疫工作及居民生活造成影

響。 

必須強調，健康碼在整個防疫工作期間，具有無可取代的重

要作用，居民通關及進出公共場所時，均需要以此作為自身健康

證明，故系統的穩定性至關重要。為此，本人從以下三方面提出

意見及建議： 

一、對於本澳健康碼系統一再出現故障，促請當局必須認真

跟進，總結過去多次事故的問題成因，並因應不同情況制定應急

機制；同時，建議就多次健康碼故障作詳細檢討報告，同時向社

會公佈包括改善進度及具體應對措施在內的相關資訊。 

二、多次事故當中，不論是受到惡意攻擊抑或其他系統故障

成因，都顯示相關系統仍有待完善，促請當局盡快檢查當中存在

的各項漏洞及風險，尤其在系統作必要的修補或升級時，必須作

好事前評估，包括承載能力及倘出現問題時的應急預案，減低故

障風險。 

三、因應健康碼系統事故頻繁，建議各公共部門，尤其出入

境、教育等部門因應自身職能制定應對預案，共同應對突發情

況，以減低健康碼系統出現故障對社會運作及居民生活的影響。

多謝。 

主席：請宋碧琪議員。 

宋碧琪：多謝主席。 

10 月 28 日起，澳門特區政府推出的生活補貼計劃已生效實

施，居民可以領取澳門幣 8,000 元。在疫下經濟，這對廣大的澳

門居民生活來講，是一個十分有實效的幫助，尤其是一些基層居

民，更要依此來抵抗高通漲及失業減收入的困境。連同前期推出

多輪“電子消費計劃”，特區政府總投入金額超過 144 億，這也

是大大促進居民的消費，進一步提振經濟，以穩經濟、保就業、

顧民生。 

在疫情期間，不少國家及地區也推出類似計劃，更藉此進一

步創造新的消費環境，如夜經濟，地攤經濟、假日經濟、互聯網

經濟等，以深度刺激內部消費市場。在消費市場的促進下，更加

構建了內部的經濟循環。回看澳門近幾年發展，在疫情影響下，

特區政府除了嚴防死守防疫，經濟的復甦推動只靠本地消費補貼

及公共投資拉動，而本地消費補貼則大部分集中在民生用品上，

且沒有新型業態的消費發展，澳門的經濟復甦可謂十分緩慢。 

消費促進發展是內部經濟重要的一環，當外部經濟不理想

時，這也將成為內部經濟的重要支撐。特區政府有必要進一步深

入推動內部消費市場的全面發展，尤其要利用好消費補貼計劃的

帶動發展，促進新型消費，拓寬內部市場空間，使澳門能在大環

境下及大變革中加快構建內部經濟發展循環，進一步保持澳門經

濟的穩定態勢。 

為此，本人提出以下建議： 

1、從現時新的消費模式來看，現時夜經濟可涉及的範圍廣，

更多居民能夠參與其中，尤其本澳連續多年舉辦的美食節，已成

為本澳一種夜經濟特色代表之作，可惜舉辦時間較短，促進社區

經濟的發展有限，建議特區政府可結合中央惠澳措施，以夜經濟

為著力點，在澳門尋找合適位置設立夜市美食廣場，恆常性發展

夜經濟，擴大社會經濟活動空間，推動更多生力軍入場，激發市

場活力。 

2、在疫情下的影響，雖然旅遊消費受限，但本地假日的消

費仍有一定潛力，特區政府可以結合旅遊業界，推出假日消費的

組合優惠券，並透過舉辦假日嘉年華、親子研學遊等有利促進消

費娛樂活動，可舒解居民的身心壓力，更可推動澳門的特色經濟

發展。 

3、網絡經濟無疑是“互聯網+”時代下的重要發展，也是疫

下經濟的新業態發展之一，對本澳市場未來發展至關重要。網絡

經濟能夠讓中小企突破市場鴻溝，直接推動消費力的提升，更是

本澳內、外經濟循環發展的重要平台。在網絡效益下，跨境物流

則成為了新的基礎發展關鍵，特區政府應善用區域合作及灣區中

心城市優勢，加快推進粵、澳兩地跨境物流軟件及硬件的建設發

展，以更大力度疏通及破除跨境物流發展的難點，為本澳網絡經

濟市場創造更多機遇，以進一步推動澳門內部與外部經濟的良性

互動發展。 

多謝。 

主席：梁安琪議員因為臨時取消了發言，所以今天的議程前

發言只有二十三份。 
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請崔世平議員。 

崔世平：多謝主席。 

今日發言主題是：支持本地芯片科技發展，促進科創引領產

業多元。 

芯片技術是信息社會的核心基石，無線通訊、人工智能、

5G、智慧物聯網、智能汽車等產業的發展對芯片需求巨大。因

此，芯片科技水平及全球產業分工位置，某程度上反映了國家的

前沿科技實力，及其在全球科技競爭中的地位。早前，美國通過

了《芯片與科學法》（The CHIPS and Science Act of 2022），目標

提高本地芯片製造比例外，更明確限制受聯邦政府補貼的芯片製

造企業在中國、俄羅斯的投資。歐盟方面亦正在討論《歐洲芯片

法》（European Chips Act）草案，計劃帶動成員國投資超過 430

億歐元強化歐洲芯片技術及生產的領先地位，藉以應對全球半導

體供應鏈不穏定所帶來的風險。可見芯片技術已成為各國掌控未

來科技話語權的兵家必争之地，是保障國家經濟安全的關鍵手段

之一。 

值得我們欣喜的是，澳門大學“模擬與混合信號超大規模集

成電路國家重點實驗室”發展至今已具備世界領先的學術創新

水平，其團隊在集成電路領域國際頂級會議 ISSCC 上發表學術

論文至今已有 45 篇，與世界知名院校、英特爾、三星、聯發科

等頂尖設計公司相若，特別是在模擬與混合信號芯片方面，影響

力與研發實力可見一斑。為澳門推動科技研發和高端製造業的發

展，奠定有力的基礎。為此，本人提出以下建議： 

一、建議政府進一步研究推動本地芯片技術發展，作為促進

四大產業之一的科技研發和高端製造產業格局成形的引子。尤其

可訂定針對性政策以加大力度支持澳門大學上述的國家重點實

驗室，鼓勵更多科研成果轉化。此舉既為加快本澳經濟適度多元

的發展，更為加強我國芯片科技發展貢獻澳門力量。 

二、建議政府加大培育全鏈條的科技人才。一方面支持大學

開設與國家重點實驗室的研究相關的課程，繼續擴大本土的前沿

科研人才庫；另一方面鼓勵實驗室可與企業合作，培育產業市場

所需的實務技術人員，同步填補科技成果轉化過程中所產生的崗

位空缺。同時，研究公立大學的科研人員特別是教授的成果持續

參與和回報享受制度，藉加強產學研合作，既可為科技產業發展

儲備人才，亦為有意轉換跑道的市民提供職業新契機。 

三、建議加強對不在西方制裁範圍內的芯片研發和製造工藝

的支持。尤其將澳門現代金融的融資功能結合到研發製造的全過

程，並且以政府引導、社會參與的方式，營造利益共享機遇，促

進社會資本的有效運作，讓市民藉投資高新科技體現產業多元發

展的獲得感和滿足感。 

多謝。 

主席：我們完成了今天的議程前發言。 

請大家稍候，準備進入今天的議程。 

（政府代表進場中） 

主席：我們以立法會的名義歡迎李偉農司長和各位官員出席

今日的會議。現在進入今日唯一一項的議程，是引介和一般性討

論以及表決《2023 年財政年度預算案》的法案。 

現在先請李偉農司長作出引介。 

經濟財政司司長李偉農：尊敬的立法會主席閣下，各位立法

會議員： 

《2023 年財政年度預算案》的法案是根據第 15/2017 號法律

《預算綱要法》的規定編製，分別由以現金收付制編製的一般綜

合預算，以及是以權責發生制編製的特定機構彙總預算以及是特

定機構彙總投資預算所組成。 

展望 2023 年，預計本澳的宏觀經濟環境仍然存在不確定

性，但是同時亦都存在多方面的利好因素，包括九月二十三號中

央公佈系列的惠澳措施，特別在支持恢復電子簽注形式辦理赴澳

簽注，並落實逐步恢復內地四省一市旅行團來澳的政策，以及經

修訂的《娛樂場幸運博彩經營法律制度》經已實施，明年的博彩

承批公司將按照競投承諾推動非博彩元素發展，為綜合旅遊業帶

來新的發展機遇，這些利好的因素都可以將不確定的疫情負面影

響逐步降低，並驅動澳門經濟可持續健康發展。 

在 2023 年，特區政府將繼續遵循務實有為的財政政策，在

節約公共部門以及機構的經常開支的同時，亦都維持相關規模的

公共投資，並延續一系列的惠民助企的措施，以拉動企業投資以

及刺激居民的消費，充實未來經濟復甦的微觀基礎，確保經濟在
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合理區間來到運行。 

在此前提下，特區政府估計 2023 年的博彩毛收入為一千三

百億澳門元，並以此作為編製明年財政預算的主要預計收入基

礎。由於預計的預算收入仍然不足以應付預算開支，因此，2023

年財政年度預算案仍然會是一份赤字的預算案，有需要根據第

8/2011 號法律《財政儲備法律制度》，以及是第 15/2017 號法律

《預算綱要法》的規定，再次是動用財政儲備裡面的超額儲備款

項，金額為三百五十六億二千九百一十九萬元，使特區的公共財

政達至平衡。 

2023 年，採用現金收付制的一般綜合預算收入為一千零五

十一億七千一百八十二萬元，比 2022 年的一般綜合預算的收入

一千零一億二千八百九十三萬元增加了五十億四千二百八十九

萬元，增幅為百分之五。 

一般綜合預算開支為一千零四十四億七千七百萬元，比 2022

年的一般綜合預算開支的九百九十四億八千七百一十萬元，是增

加了四十九億八千九百八十九萬元，增幅是百分之五。 

當中，經常收入裡面的直接稅以及特許批給收入預計分別為

八十七億八千五百三十八萬元，以及五百一十二億三千七百六十

九萬元，比 2022 年的九十億七千三百四十四萬元及五百零一億

五千七百三十八萬元的預算收入作比較，分別錄得百分之三點二

的減幅以及百分之二點二的增幅。 

在一般綜合預算開支裡面，經常開支為八百零二億五千二百

七十萬，更正是八百零二億五千二百七十八萬元，比 2022 年增

加了三十六億一千七百七十萬元，主要是由於轉移資助及補助的

開支增加二十一億四百三十二萬元。 

另一方面，建議明年公務人員的薪俸點金額是維持不變，而

且各公共部門以及實體將繼續採取財政緊縮措施，但由於人員的

晉升及部分開支項目金額有所增加，因此，人員開支及運作開支

的預算比 2022 年分別上升了百分之零點四以及百分之五點三，

金額分別為二百七十九億五百六十萬元以及一百五十五億四百

三十四萬元。 

在資本開支方面，當中行政當局投資與發展開支計劃

（PIDDA）的預算開支是二百二十三億八百二十四萬元，比 2022

年的一百八十三億二千零九十九萬元增加了三十九億八千七百

二十五萬元。 

2023 年澳門特區政府一般綜合預算裡面的預算結餘預計為

六億九千四百八十二萬元，由於沒中央預算的結餘，因此該結餘

只包含部分自治部門以及機構的預算執行結餘。 

特定機構的彙總預算收入為二百零一億九千二百三十九萬

元，比 2022 年的一百三十七億五千五百一十四萬元增加了六十

四億三千七百二十五萬元，增幅是百分之四十六點八。 

特定機構彙總預算開支為一百六十六億三千零二十三萬

元，比 2022 年的預算增加二十四億三千六百零七億澳門元，增

幅為百分之十七點二。由於預算收入大於預算開支，預計特定機

構彙總的預算營運損益淨值為三十五億六千二百一十七萬元。 

2023 年特定機構的投資預算金額為四億六百零九萬元，比

2022 年的預算的三億七百四十二萬元是增加了九千八百六十七

萬元，增幅為百分之三十二點一。 

在公共財政狀況仍然相對穩健的前提之下，建議明年仍然是

會延續一系列的惠民措施包括：現金分享計劃、醫療補貼計劃、

居住單位電費補貼計劃、持續進修發展計劃、免費教育津貼、未

受惠免費教育的學費津貼、大專學生的學習用品的津貼、學生書

簿津貼、私立教育機構的教學人員津貼及專業發展津貼、敬老

金、養老金、殘疾金、殘疾津貼、三類弱勢的家庭的特別生活津

貼及援助金。 

另外，亦都建議明年是繼續實施一系列的稅費減免措施，包

括豁免營業稅、有關保險合同、銀行業務、競賣以及表演的印花

稅；免收小販的准照費、街市攤檔的租金、鮮活食品的檢疫費；

商戶亦都免納有關的張貼或放置廣告及宣傳物品的准照費用以

及有關的印花稅；豁免餐廳旅遊稅；扣減澳門居民擁有的不動產

首三千五百元的房屋稅，並將出租的房屋稅率是調低至是百分之

八；豁免未擁有不動產的成年澳門永久居民購買居住單位首三百

萬元的不動產的移轉印花稅；扣減百分之三十的職業稅，職業稅

免稅額定為十四萬四千元，長者及殘疾人士職業稅免稅額則調升

到十九萬八千元；向澳門居民退還 2021 年度已繳納的職業稅稅

款的百分之六十，上限為一萬四千元；所得補充稅可課稅的年收

益豁免額亦都是維持為六十萬元；對於企業，從以葡文作為正式

語文的國家取得的已經在當地完稅的收益，豁免他們的繳納所得

補充稅……豁免其繳納所得補充稅；對於企業用作科技創新業務
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的首三百萬元的合資格研發開支，可以獲得三倍所得補充稅可課

稅收益的扣減額度，餘額是可以獲得兩倍扣減額度，而總扣減的

上限是一千五百萬元；對在澳門特區發行的債券所取得的利息，

以及是因買賣、被贖回或者是作其他處置所取得的收益，豁免所

得補充稅，同時亦都是豁免涉及有關債券的發行、買賣或者是有

償讓與的行為的印花稅；豁免徵收投資基金的監測費。 

尊敬的立法會主席、各位議員： 

對於明年建議實施的各項惠民措施，需要進一步說明的是雖

然預計明年繼續是赤字預算，需要再次動用財政儲備以填補公共

財政的缺口。在這種情況之下，特區政府仍然建議延續一系列第

21/2021 號法律《2022 年財政年度預算案》的基礎預算所實施的

各項惠民以及稅務減免的措施，盡量以最大的努力確保居民繼續

享有各項臨時性的福利待遇。由受新冠肺炎疫情持續影響以來，

特區政府因應疫情的發展，在動態管理以及合理使用公帑的原則

之下按需要推出各項的措施，總體獲得居民的理解、配合以及支

持，將疫情對經濟所造成的衝擊是減到最低。展望在 2023 年的

新一年，特區政府將繼續與全澳居民一起，以及各行各業，在復

甦道路上前行。 

我的介紹到此為止。 

多謝主席，多謝議員。 

主席：謝謝，現在進行一般性的討論。 

首先請梁鴻細議員。 

梁鴻細：多謝主席。 

司長、各位官員，大家下午好。 

在經濟收入減少之下，這次政府預算在各項惠民措施和稅務

措施減免是沒減少到，顯示今屆政府是一個有承擔的政府，司長

這一份亦都是有承擔的財政預算的建議，裡面亦都提到長者和符

合條件的殘疾人士職業稅免稅額得到調升，值得肯定。但是對於

沒收入的長者和殘疾人士是否更需要關顧呢？對於沒辦法使用

到社會保障基金的撥款以應付日常支出的長者和殘疾人士這些

弱勢，的確是有需要以另外的形式作出輔助。另外，由於疫情的

影響和通漲的關係，養老金和敬老金的實質購買力已經明顯下

降，所以如果在以後經濟許可的條件之下，都應該考慮提升養老

金和敬老金的金額。在預算裡面，我們的金融財務活動都有一些

風險的準備金，但是疫情方面，因為可能不確定性比較高，特區

政府是否應該在我們六一八成功抗疫經驗和相關的支出裡面，都

要作出一些對於抗疫工作的一些風險準備金呢？ 

多謝大家。 

主席：請李靜儀議員。 

李靜儀：多謝主席。 

司長、各位官員，大家好。 

關於這次的預算雖然都是赤字預算，但都值得肯定政府是繼

續延續一些現金分享等惠民援助措施。正如司長剛才的引介都是

盡了努力，希望居民可以繼續有一些支援，這些方向都是值得肯

定。 

我主要有三個方向想向政府了解一下，一個就是關於明年度

的估算收入方面。現在根據政府交來的資料，就是明年度在博彩

毛收入，因為我相信這是澳門整個財政收入裡面佔一個比較大的

部分的稅收。預估明年度的博彩毛收入繼續維持一千三百億元。

看到疫情以來三年的數據，實際我們博彩毛收入的數字，二零年

大概是六百億左右，二一年多少少，八百幾億，今年首十個月就

低點了，三百五十七億，最樂觀的估計就算追到二零年的水平都

是六百億，即是我相信肯定還不夠，在接下來這兩個月的時間。

其實都會比起最初政府評估一千三百億都差了一截，甚至乎二零

年和明年度今年的預估都會差超過一半。 

政府這次評估是一千三百億，究竟這個評估的原因……即是

當然裡面有簡單解說一些，就是話可能國內已經放寬了一些旅客

的政策等等，同一時間解說就說博彩承批公司更加積極拓展海外

客源，預計來澳的旅客就會回升，但是這個都會有一個疑問，就

是在目前疫情之下，尤其對拓展海外客源，因為旅客其實都基本

來不到，或者是好少量可以來的情況底下，政府這個預估會不會

是準確呢？或者是可以達至千三億，政府這個預計是怎樣計出

來？即是和過去兩年疫情期間大概預估千三億毛收入都是差不

多水平，但是過去兩三年看到疫情影響之下，只要疫情一大爆

發，或者是內地收緊出入境措施的情況底下，旅客的數字都未必

真是會那麼樂觀，所以我希望政府可以解說，或者在海外市場拓
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展客源上是否有些新的策略？先撇除疫情他們來不到，但是新策

略上面是否真的有助促進我們整個旅遊業，尤其在博彩毛收入

上，對比今年可以有一個比較大的進步呢？這個想在策略上了解

一下。 

第二是關於投資收入方面，看到政府交來的數據，因為財務

投資收入在明年的預算上面，當然都會保守少少，對比起二二年

和二一年的實際數，都比較大幅地降低了預期的財務收入，當然

都有解釋說可能是一些環球市場波動的情況。 

但是看到早幾天立法會財跟會跟進了今年上半年的一些數

據，我想對比明年度政府在這裡的估算的準確性或者考量是怎

樣？根據財跟會昨日提供的，譬如財政儲備的結餘方面的投資損

失，都是比較大的金額，再加上一些對我們比較重要的社會保障

基金，它整個投資的損失都是比較大。當然都明白，當環球市場

很波動，國際上面好多的投資項目都在失利的情況底下，並不是

澳門特區我們必然每一年都是只賺，不會虧。但問題是出現一個

比較大的投資收入的下降，甚至乎是這些投資的虧蝕，這個就視

乎是否屬於一個叫合理的理由了。 

譬如早年立法會財跟會跟進過政府一些財政儲備投資、各項

一些不同的基金他們都會有些投資滾存的情況下，其實會有要求

就不只看絕對回報值，而是要評估究竟他的投資基準回報是否所

謂叫跑輸大市。我看到今年的情況不去講，不是跟進財政的支出

情況，是在講明年度的估算，在一些投資收入、匯兌上面未必能

夠準確，但是政府過去那麼多年或者明年，你們是否有一個關於

國際上比較常用的投資基準回報的評估系統，去評估究竟別人大

賺的時候我們賺少少，別人虧少少的時候我們虧好多，這個我們

都是跑輸大市的情況，究竟未來在這些投資策略或者方案上，政

府是否有辦法更加確保不是……不是講絕對只賺不虧，但是問題

是我們是否真的會跑輸大市，這個投資的策略？我希望政府可以

解說這個第二個部分。 

而第三就是關於整體在防疫支出方面的一些預算，看到在政

府交來的數字裡面，不好意思，我先看，在防疫的支出，過去社

會都比較關注，我們三年來的防疫支出，究竟預算或者實際支出

是用了多少？因為大家都會關注這方面的一個監管等等的情

況。看到明年，根據我們一些預算支出上面，第一方面就是醫療

用品，醫療用品的預算，明年度的預算較今年 2022 年是多了百

分之六，是二十二點幾億，就涉及到買疫苗、醫療人員、防疫用

品，這些是增加了。第二就是醫療服務費，這個除了送外就醫之

外，比較主要的支出就是核酸檢測外判、口岸檢疫，明年的預算

較今年是增加了百分之十二點七，去到八點五億。而第三個是涉

及資產租賃，而資產租賃政府的解釋就主要因為配合特區政府防

疫政策，旅遊基金在租用醫學觀察酒店開支會有增加，整體的預

算是增加了十四點六，去到十二億幾。 

即是這幾個數下來，我想政府現在我們的防疫已經常態化，

可能今年都會有一些大爆發的疫情，政府估算明年在整體一些無

論醫療用品、租用醫學觀察酒店、一些外判核酸等等各方面的預

算支出，增幅都不少，而且涉及的金額都相當比較大。但是社會

都會關注，從一些平衡防疫開支、防疫需要，以至於合理運用我

們財政資源上面，這方面的合理性是怎樣？怎樣平衡這方面的政

策呢？我都希望政府去關注，未必完全是財政方面司長可以解答

到，但是同一時間我們都會關注到這些支出的增加，是否又有一

些什麼新的情況，政府覺得要預估一個比較大的升幅呢？因為我

們現在都做相關的防疫，明年度在這方面的整體支出會有這樣一

個升幅呢？這都是一個情況。 

但同一時間，剛才司長在引介裡講到，都是和防疫的開支預

估有關，就是明年度公務員其實都沒辦法了，維持凍薪，亦在各

個部門實體有一些緊縮開支。但是同一時間，在今年六一八疫情

的例子，就是明年度可能我們因應防疫，甚至乎一些我們不想見

到的大型社區爆發感染的個案，其實一些人員開支上面，在整個

人員開支預算有沒有預算足夠的資源給各個部門對於疫情防控

的需要、人員增加了工作量他們的一些補償，或者相應的人員開

支上面，這方面有沒有一個評估呢？我覺得這裡都是比較大的一

塊關於防疫支出的預算，是怎樣去計算？ 

而最後一個就希望了解疫情之下，畢竟失業都比較嚴重，在

政府講一系列惠民措施，我們都認同是要做，希望政府可以介紹

譬如明年政府可能樂觀就希望博彩毛收入有一個重拾正軌，但是

對於整個就業市場上面，政府在失業人士或者失業的協助上面，

會不會有些新的計劃或者預算是能夠在防疫的過程裡面平衡？

對於促進我們就業上面會有一些新的方向、投放資源去做呢？這

個都是整體涉及防疫的問題。 

我主要是這三個方向，謝謝。 

主席：請李良汪議員。 

李良汪：多謝主席。 
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司長、各位官員、各位同事： 

首先認同這次的財政預算案相對是務實有為，尤其在這個情

況下，依舊延續了一系列的惠民措施，在方向上、原則上都是認

同。但同樣有幾個問題都是社會關注，亦都是本人關注的一些問

題。 

第一個關於央積金的問題，其實都不是第一年提了，因為按

照法律，的而且確沒財政盈餘我們都未必有條件可以做注資投

入。但是央積金始終是一個社會保障的體系，我們不能夠看成是

一個惠民措施，所以我始終認為在這個機制情況下，以目前來講

受影響的當然是全澳居民，但首當其衝的一定是合資格、到了合

資格領取年齡的長者朋友，所以如果作為社會保障體系的話，已

經連續第三年了，明年都沒注資的話，都值得要審視一下會不會

有其他兜底的保障，或者其他的機制可以完善到？都要再次強

調，這真的不是一個惠民措施那麼簡單，這是一個社會保障的措

施，所以希望司長或者特區政府在整個社會保障體系政策上，未

來怎樣結合預算的一些使用，在疫情之下都可以保障到長者朋

友。尤其第二個百億，上次推出了第二個百億了，還有四十億預

算將會用在……可能司長之前有講過用在抗疫，或者其他一些支

援有需要人士，會不會考慮一下可以善用這筆資源？這是第一個

問題。 

第二個問題都是關於投資的情況，剛剛都有同事講了，看到

我們今年截至上半年的一些投資情況都不是那麼順利，包括社

保，社保投資損失了七十幾億，退休基金會就差不多二十億，十

九億幾，整個財政儲備在投資上都是失利，是一百七十四億虧

了。因為社會保障基金很明顯是對我們整個社會運作保障體系的

一個重要資源來源，整個社會保障基金的資產現在是九百億左

右，已經有七十幾億是損失的話，會不會對那個穩健情況，以致

到社會的穩定都會有些影響？希望待會可以介紹。所以接下來都

可以聽一聽，因為正如剛剛同事說我們都理解，在整個環球市場

不樂觀的情況下，不是話每次投資都一定要賺，但都希望聽一聽

司長接下來一年，未來一年有些什麼總體的投資方向或者投資策

略，相對上在投資上面可以穩定少少，避免明年又再出現一些投

資損失的情況。 

第三個就關於……剛剛都有同事提過，關於博彩毛收入的估

算一千三百億。正如剛剛都有提到，疫情至今三年，第一年我們

的收入相對六百億左右，第二年就八百幾億，今年頭十個月只有

三百幾億而已，所以我都有個擔心和疑問，究竟明年度是否真的

這麼樂觀，可以有一千三百億的博彩毛收入。所以希望司長可以

介紹一下是否有些什麼具體的措施，包括是引客，又甚至乎在產

業推動方面，有些工作或者具體可以符合到向著一千三百億的估

算邁進？我想這個都是社會的擔心，尤其我們未來接下來幾年都

有不少公共項目投資，譬如輕軌的東線，接下來整個項目預算三

百一十億，未來看到很多的開支只會越來越多，如果在收入方

面，真的做不到特區政府預算的估計的話，整個壓力只會更加

大，所以希望聽一聽司長會不會有些什麼具體的吸客，或者接著

明年度整個預算收入方面有些什麼比較穩定的政策，或者可以值

得講的政策，可以向社會介紹一下？ 

多謝。 

主席：請馬志成議員。 

馬志成：多謝主席。 

司長、各位官員、各位同事，大家好。 

現在澳門疫情是相對受控，市面亦逐步恢復生氣，這個成效

一方面就是官民同心、共度時艱的結果，亦都離不開政府的精準

研判形勢，動態制定一些措施的努力，其中亦都包括司長和你帶

領的經財司的各個部門同事的努力，在這裡對各位表示感謝。 

首先，我認為政府提出的 2023 年度的財政年度預算案，無

論從澳門的《基本法》以及《預算綱要法》來看，都符合了有關

預算案制定的原則和規定，我是贊同。特別是在中央的大力支持

下，我們即將迎來有利於經濟復甦的一些機遇，好像恢復電子簽

註，旅行團又恢復組團來澳門，接下來還有很多大型活動，包括

大賽車、國際馬拉松等等活動，我相信這些大型的盛事活動對吸

引遊客有一定的吸引力，預算案亦正好反映了這一個難得的機

遇，在收支項目亦都是實事求是。政府剛才都表示了，明年會繼

續實施惠民政策和一些稅務減免的措施，還有在公共投資方面亦

都會加大，所以我是支持今日這個預算案的通過。 

但借這個機會亦想政府是否可以繼續關注一下我們工商各

業的一些情況，這個時候是更加需要加大推動的力度，振興工商

業的發展。振興工商業是可以促進我們的就業，帶動經濟，亦都

可以改善民生，希望在預算執行中可以繼續制定有利於工商業復

甦的一些政策、措施，包括對中小企業的援助計劃、帶津培訓、

留住人才等等方面。另外，在成長中的四個新興產業，譬如文化
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旅遊產業之中的文化會展、體育產業亦都需要政府給予政策支

持，幫助他們可以健康地去成長。 

司長，我希望政府在這個預算執行的過程裡面，可以繼續動

態研判，將利好因素疊加的效應轉化為經濟快速復甦的一些新的

動力，引領澳門整體經濟可以盡快走出谷底。 

多謝。 

主席：請顏奕恆議員。 

顏奕恆：多謝主席。 

司長、各位官員、各位同事，下午好。 

針對這次的法案，我非常之認同司長在引介的最後一部分，

就是特區政府盡最大的努力確保居民繼續享有各項臨時性的福

利和待遇，我相信在疫下，尤其今年，對居民來講是打下了一支

強心針，亦將延續惠民和稅務的優惠。 

我最主要的問題是關於職業稅上面，這次整體的職業稅減

免，以致一些豁免的情況，亦都同往年一樣。但有值得關注的兩

方面，第一就是過去三年，無論二零二零、二零二一，在一些特

別的經援措施裡面，都有一個退稅額的上升，由六成去到七成，

上限兩萬元，但剛剛這一年這個措施就沒有。當然，司長和局長

過去都回應過，即是整體澳門的職業稅的稅制是比較低。但是目

前來講，在一些就業調查上面，看到就是高於收入中位數的居民

人數是一直在減少，這些居民甚至他們可能不是一個人，可能是

一個家庭的經濟支柱，所以整體不是一個居民的收入減少，是一

個家庭收入的減少。所以我亦都想了解一下，因為過往都有一些

回應，書面質詢，特區政府會根據整體的情況，針對不同的階層，

會有一些綜合的研判。但是目前來講，這次這一個是延續，但是

未來會否有些考慮就是針對一些家庭，甚至在整體的職業稅有一

個上升的空間，以至當財政收入可能比較寬鬆，整體的譬如十四

萬四，以至是長者和殘疾人士的十九萬六，這方面亦都有一個提

升的空間？ 

最主要是這方面的問題，多謝。 

主席：請羅彩燕議員。 

羅彩燕：多謝主席。 

司長、各位官員，下午好。 

對於 2023 年的財政年度預算案，在預算案裡面都提到明年

會繼續延續一些惠民的措施，包括現金分享、各類的民生福利、

有關顧到弱勢、長者、醫療的補貼、持續進修、教育、學生補貼

或者各類退稅、免稅的措施，其實社會真是樂見政府理解和接納

我們市民的一些訴求，可以善用財政儲備去舒解民困，積極地落

實各項的慰問工作，本人是表示非常之支持和非常之認同。 

不過，法案裡面政府都是拒絕了央積金的注資，我們都看不

到對於一些照顧者津貼或者養老金的金額基數調升等等的跡

象，我們都看不到，所以都會令到市民，尤其是老人家覺得失望。

另一方面，在 2022 年年度特區的援助抗疫專項計劃一百億開支

的預算當中，其中的生活補貼只是用了五十九點二億，剩下約四

十億的預算就未使用，這筆費用當時政府都是好有決心撥出來幫

扶社區。我認為這個法案可不可以加入一些靈活的條文，對於一

些惠民措施預算所剩下的一些資金可以靈活地調度，或者列作一

些特別的用途，例如將餘額按一定的比例重新注資央積金，按一

定的比例撥入社保基金，或者是提升養老金的基數金額，或者是

調升一些照顧者津貼，或者是調升失業者的津貼金額或者是領用

期等等的措施。因為我們日常都會收到好多長者的反映，就說尤

其是現在的養老金 3,740 和維生指數的 4,350 差了 610 元，因為

這些養老金其實都是可以提升老人家一個生活的尊嚴，我們都希

望老人家有體面的生活，這些金額看來不是好多，但是對他們來

講非常之重要，又或者這些用剩的經濟援助可不可以持續用來刺

激市場，加大整個電子消費的優惠計劃等等，將這些資源和力度

集中在推動經濟復甦，最重要的是進行一些幫扶長者、弱勢的一

些舉措，我相信這些都是市民期望見到。 

另一方面，就是在預算裡面都有提到特定機構，過去兩年都

看到它的投資錄得的虧損金額都非常之大，未來面對全球經濟有

些逆轉，在政府這些特定機構投資策略上面會不會調整一些策

略，即是因應市場的變化或者善用一些金融機構的力量去進行對

這些特定機構的投資？即是在策略上面，我覺得要進行一些新的

部署。 

多謝主席，多謝司長。 

主席：請林宇滔議員。 
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林宇滔：是，多謝主席。 

司長： 

首先，如果相對於好多地方，這份財政預算案單從惠民措施

等等，確實相對在經濟差的環境之下，全球經濟這麼差的環境之

下，我們覺得澳門這份預算案確實有很多的惠民措施。但是司長

我們去年都探討了幾次，因為除了預算案之外還有幾次的修改，

這些惠民措施絕大部分在經濟好、經濟不好的時候，其實都是這

一批，我們有沒有想一下怎樣令到我們的資源用得其所呢？ 

剛才好多同事都提到了，關於七千元央積金的注資問題，我

都不想再在那些字眼裡爭論，但是我必須要提出所謂歷年的盈餘

等等，在法律的條文是“歷史＂的“歷＂，是講可以好多年，其

實我們仍然有盈餘，雖然是赤字預算，但我們動用的是超額儲

備，不是用一般儲備，我們現在的環境是艱難，但我好記得在特

首剛剛上任的時候，“我們的錢現在不用等幾時用＂，我們不是

要用完它，但是怎樣用得其所，這是值得討論的地方。拿七千元

來說，如果特區政府說這一筆不是恆常老人家的開支的話，我是

不想去爭吵，我好希望特區政府拿十幾年前的資料，你們印給老

人家的資料裡面是否寫著這七千元就是恆常開支呢？除以下去

每個月有多少錢，當時的老人家都好信特區政府，覺得好穩定有

這筆收入。當然，我都同意，這七千元過去有盈餘的時候也派給

我們年青人，是不是？但是現在可以不派給年青人，司長，我們

支持你，你可以不派給年青人，但是對於老人家，就算你不是央

積金撥這七千元給他，是不是包括殘疾人士，是否可以有其他的

方式拿這七千元出來呢？司長，我們探討一下，我們不是永遠都

問政府拿更多，我們有七十一億的現金分享，這幾年環境差了，

有個好強烈的訴求，我不知道政府一直都聽不到，如果長期不在

澳門的人士，仍然派著現金分享呢？不可以將這十幾億，司長你

們一定要掌握那個數字，我都希望你們提供，不過年年都沒有提

供，究竟有多少人不在澳門，長期不在澳門，我們派了多少錢，

支票寄到外國，是要給，這裡用了超過十億，但是十幾億，希望

司長清楚和社會交代。 

接著我們剛才講，現在我們提前領取養老金，上年我計過一

個數，大概是七萬幾人，我不知道最新的數字是多少，因為政府

才掌握最終的數字，如果七萬幾人乘七千，其實都是五億幾，可

能多一點，但是如果將長期不在澳門的人的現金分享這筆錢給我

們的老人家，沒花多過政府一分一毫，我們三年來都不去做呢？

我們要令老人家三年來都失望？老人家那麼不開心？不是話政

府不照顧老人家，政府都照顧老人家，但是政府失信於老人家這

個問題，我相信這裡很多議員日日都收到電話，我們聽澳門講場

亦有好多老人家年年反映這個問題，我們不是要政府拿多些錢，

我們是希望政府在現金分享對一些長期不在澳門的人，用這筆資

源擺進老人家和殘疾人士裡而已，就是這麼簡單。司長，是否三

年都聽不到意見？三年都不做呢？我之前在消費卡的時候亦都

講過，我們認真會派給澳門人，在澳門居住的人，一直都沒做這

件事。 

如果這個財政預算案堅持不處理這個問題，我們講我們經濟

有幾差，但是就不派那七千元，即是央積金，或者這筆錢，不要

話一定要央積金，我現在好靈活，司長，你怎樣做都得，不給這

七千元一年給老人家或者殘疾人士，其實我們又怎樣講得過去

呢？我們怎樣投下贊成票呢？另外一個，司長，我都好想講，剛

才講現金分享，我覺得我們真是要檢討。08 年派到現在，究竟

現金分享派來的目的是什麼呢？那個名只是現金分享，在中文角

度就是一個陳述我們這個行為而已，究竟現金分享是支持澳門居

民，經濟差好、通漲好、環境差好，給錢給我們，還是不是的，

總之有身份證，就好似股票一樣，總之我去到天涯海角，甚至乎

過了身，相信政府都好難知道，因為如果在外國呢？這不是我妄

自猜測，根據政府這次給我們的預算案的資料裡面，原來三年沒

拿到，即是現金分享計劃三年都沒領取而退還庫房都有四千六百

四十四萬，會有四千六百四十四萬寄到去給他都不拿呢？那些人

究竟是怎樣呢？所以我想問，08 年派到現在的現金分享，十幾

年了，我們在最差環境的時候，我們不想怎樣用好這筆資源去給

我們，至少老人家，就是那幾億而已，五億以上，不緊要，這個

數我真是希望司長交代清楚，這一個我一定要代老人家去表達。 

講到一些財政的問題，司長，我好想和你們分享一下，客觀

的，澳門其實都好多惠民措施延續了，但我們可以怎樣去做得更

好呢？譬如司長講你們有些東西是很進取，我們要讚一下，譬如

對一些科技企業，創新科技業務企業首三百萬的合資格研發開支

可獲三倍所得補充稅可課稅收益的扣減額，餘額亦都可以兩倍的

扣減額度，總扣減上限是一千五百萬，對於新興科技產業，我覺

得真是吸引。另外，亦都有債券所得的利息等等，都是豁免所得

補充稅、相關的費用、印花稅等等，亦豁免了投資基金的監察費，

我個人覺得這些對新興產業是好。司長，但是究竟有多少人用了

這些豁免？用到多少呢？其實我們想這麼多，又要研發新產業的

時候，剛才有同事都提到，澳門本身的中小企有沒有想多些辦法

給他呢？不可以說司長沒免稅額，一直都有這些東西，年年都

有，但是現在經濟這麼差的時候，有沒有比較好的呢？司長，有
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沒有新的想法呢？有沒有新的想法令到中小企可以捱過這關，令

到長期失業的居民能夠做好一點呢？怎樣讓他們真的找到工

呢？又不要攔所有中小企業，中小企的外僱額一刀切？這些真是

有問題，即是剛才有同事講明天會更好，但是我們可不可以捱過

今日，我真的要問一下司長。 

接著另外一個問題，政府就一直講就算幾艱難都好，就不減

民生、教育、醫療開支，剛才其實一系列的問題，就是講央積金

等等，教育開支是否真的沒有減到呢？數字上 2021 年，教育開

支是跌了 6.89%；2022 年是有所增加，增加了 4.83%；2023 年增

加了 2%，這些都是在你們的資料找出來而已。但是加上去，因

爲 2021 年減了 6.89%，這兩年加 4.83%、加 2%，即是這三年沒

變過，這個又好現實，因為三年的免費教育包班津貼沒加到，沒

加到都不緊要，但是特區政府不是因應現在非高等教育仍然每年

的學生人數增加，去開班做教育投資。 

剛才議程前發言有同事講，年輕人是澳門未來發展的重要支

柱，要投放資源，我絕對支持，但是我們教育沒有呢？我們教育

三年沒加包班津貼之餘，還在一年班開始，K1、P1、初一、高

一，就將二十五人開始變成向三十五人靠攏，人均學生得到的資

源是更加少了，我們又怎樣做好年輕人的教育、學生的教育呢？

所謂沒變原來是總數沒變，但人均在減少，這一方面又不去做多

些資源？在剛才那十幾億，撥一些給老人家，是否又撥一些給教

育呢？開多些班呢？因為二十五人增加到三十五人，有老師和我

反映學生是多了四成，老師又怎樣可以教得好學生呢？而且如果

我們開多些班，剛剛畢業的老師又可以找多些工了，我們有筆錢

可以既用在教育投資做好一點，又可以請多些老師培養下一代，

為什麼這方面我們又不去投放資源呢？ 

另外，我亦見到一個數，我亦都不會將它去改、扭曲，我們

醫療開支真的增加了，即是 2021 年增加了 21%，2022 年增加了

15.92%，但是明年就減 12%。開始那兩年增加我相信都是疫情的

問題，真是開支大了，其實這些是無奈，亦都沒辦法。不是要質

疑政府，但是 2023 年醫療開支會減了 12%呢？我們的醫療開支，

面對老年化的社會，是我們效率高了嗎？還是老人家的需求少

了？還是政府無聲無息又在減我們的醫療開支呢？這些我覺得

政府都要和公眾交代清楚。 

整體而言，在財政預算案裡面，一般性的討論我們要講原

則、講方向，我們一定要給老人家應該要有的保障，讓他們在最

差的環境能夠安心，殘疾人士亦然。雖然現在的財政儲備，去到

六月有五千九百幾億，去到年底，現在你交來大概五千六百幾

億，好像真是越來越少。但是司長，裡面仍然在用超額儲備，我

們的財政儲備和公共開支的比例，我想請教司長，有什麼地方高

得過我們？世界有多少地方高得過我們？我們的財政不穩健

嗎？當然我們這幾年肯定差，但是差的時候，我們是否應該用逆

週期的操作，讓我們的市民、企業、弱勢社群、長者、殘疾人士，

或者教育投資、醫療投資、社保開支、社會服務開支不應該減呢？

如果不是，我們搞這麼多東西，儲這麼多超額儲備來做什麼呢？

司長，我好希望真的要想一想怎樣做好一點，不是要花光所有

錢。輕軌我們都沒有一些財務預算，接著就按下鍵，東線行了，

剛才有同事看到，其實 PIDDA 裡面有，總數是三百一十億，如

果輕軌能夠有很詳細的營運財務規劃，你不就可以令到輕軌能夠

得到市民的信任，但是這屆政府是不交代，不用交代輕軌，總之

先建了，將來怎樣營運是他的事，居民對這些項目又不了解、又

沒信心，怎樣獲得支持呢？但我們是講老人家那幾億，我們就錙

銖必較，我們怎樣令到社會在最差的環境之下能夠真的和諧多

元，繼續一起齊心發展？這些問題司長都要解決。 

到最後，剛才有同事提到了關於一些財政投資的問題，司

長，我理解，今年整個環球經濟都差成這樣，政府有一些蝕本的

問題，我覺得都是無可厚非。但問題就在於如果我們真的從一個

專業的財政投資回報……從財政投資的策略去講，究竟財政投

資，我們這些基金的投資好、財政儲備的投資好，究竟有沒有做

好資產配置規劃呢？剛才有同事問到了，明年……今年是差了，

是嗎？今年差了，中間你們做了什麼減少損失？明年我們究竟有

沒有做一些資產配置的規劃？我們今年出了問題了，經濟出了問

題了，環球經濟出了問題了，我們的資產配置規劃有沒有在中間

適時的調整，怎樣可以減少損失、去避險，這些我反而覺得要交

代。我同意，司長，投資一定有賺有虧，如果你今年說你賺很多，

證明你可能都沒投資，純粹就是拿利息而已。但是有一定的波動

是好正常，香港或者好多地方今年都虧，但我們必須要從科學的

角度、從專業角度去問司長，在財政投資裡面，我們究竟怎樣做

好資產規劃的配置？有些什麼的策略？今年是這樣，明年我們怎

樣，都有目標的方向和回報的一個預測，這樣才可以客觀地衡量

到政府在這些投資上面的結果。 

最後，司長，我想提一提一個具體的問題，就在《預算綱要

法》第三十五條第二款關於跨年度負擔，其實在上年開始才調升

到千五萬，之前一直都是九百萬。我知道去年你們講過，就是我

們調升了採購的限額，所以我們也調升到千五萬。但是司長，我

覺得是兩件事，這個跨年負擔如果現在要超過千五萬才去登公
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報，在財政緊縮的時候，我們怎樣有效監督政府的財政投資呢？

或者財政的使用和紀律呢？所以司長，我很希望能夠調回到原來

的九百萬，其實沒問題，不影響你們，只不過如果跨年負擔超過

九百萬的項目是應該向公眾交代而已，這個不會影響到你們的行

政裁量權和運作，但這個資訊透明權，尤其在經濟差的時候，這

個應該要調低確保到公眾知情權，對公共財政有效監督。 

多謝主席。 

主席：請葉兆佳議員。 

葉兆佳：多謝主席。 

司長、各位官員： 

巧婦難為無米之炊，在入不敷支的情況之下，我看到財政預

算案其實相當是做得不容易，而且做得我覺得是比較理想，怎樣

講呢？因為看到整個財政開支，在這樣的環境下，如果財政的投

入不足夠，在經濟差的時候，可能是一個惡性的循環。我看到整

個開支，今年都是處於一個擴張的財政開支，即是比較上一年還

增加百分之五，但是這個擴張又不是在於我們人員的開支，是在

於我們對社會的投入，因為不投入的話，很多的經濟活動可能會

更差，但是在入不敷支情況下做一個既保持財政投入，又要適度

的情況下，又要平衡社會各方面的訴求，在經濟困難的時候，大

家能夠凝心聚力，不產生太大的矛盾，即是話原來的福利開支，

原來有的，我們都是繼續有，起碼我們覺得沒有減少到，大家應

該體諒到政府的苦心。但你話還要增加，這裡又增加，那裡又增

加，我覺得在入不敷支情況下亦都是好難去做這件事，我都看到

政府在做這個財政的時候應該是好苦心，疫情三年是影響經濟，

大家都比較困難的情況下，能夠有一個令大家得到保持不變的情

況下，能夠集中精力，大家同心協力去發展經濟，不要因為這裡

增加些，那裡增加些，搞到很多社會的矛盾，政府的苦心，我都

看得到。所以雖然在財政收入不足情況下，有個赤字預算，三百

幾億，所以我想這個信息，應該好多市民都感受到這已經是一個

入不敷支的情況，仍然保持到原有的福利待遇，甚至政府會投入

更多的情況，我覺得應該是可以接受。 

另外，主要我想提幾個情況，當然如果我們的赤字預算是三

百幾億，即是大家覺得這個赤字預算會不會是過少或者過多，這

是一個預測的問題，其實牽涉到博彩收入一千三百億的問題。這

個我想預算是好難，大家好難講得準，但亦有它一個預算的基

礎，如果說現在在中央支持澳門的經濟復甦的力度，我覺得應該

是會越來越大，現在是四省一市而已，但我們還有明年一年的時

間，即是如果我們努力一下，自己又努力一下，我們的服務做得

好一點，中央又更加支持我們，可能開多兩個省，恢復機簽和旅

遊團，我們可能會比現在的狀況好一些。所以我覺得司長可以在

這方面向我們透露一下一千三百億，給我們信心，究竟是會做什

麼工作？當然不能夠擔保，即是起碼我們又見到希望，還有現在

一般市場的預計，就是我們的數是這樣算，平均有四萬的遊客，

大概一千五百萬遊客，每人消費一萬元，大概有千八億，坊間是

這樣講，這個可能要司長向大家解釋一下，這一千三百億是怎樣

預算，還有我們努力的方向在哪裡？司長和大家講一下，可能大

家的信心更足，或者這個預算可能會達到，可能會超過亦都不出

奇，是嗎？即是兩邊都有，有可能達不到，有可能會超過，當然

希望赤字能夠越少越好，司長可以多和大家講一下一千三百億預

算的一些基本考慮。 

另外，還有兩個我想司長提一提，看不到的一個數字，就是

在收入方面，我記得政府曾經提過有四幅土地拍賣，但這裡就沒

有一個預算收入，是什麼情況呢？是因爲土地拍賣價，不能夠說

給你知，所以就沒預這個收入，或者是什麼情況？我覺得政府宣

佈今年不做或者……今年應該來不及做，可能明年應該會做，所

以這一方面是否有一個收入是未列入呢？ 

第二個剛才說財政投資對我們經濟的帶動是有幫助，我看到

PIDDA 的投資，今年的預算是比上年……即是明年的預算比今

年多，是二百二十幾億。但我主要看到今年的一百八十幾億，可

能會有一些項目做不到，可能最後剩下一百四十幾億，我們在財

跟會時候都提過這個問題，即是在年初我們做了一個……讓大家

期望政府會投入那麼多，但實際上最後可能是沒有，這個反而我

覺得對我們的影響是大些。但當然不是說列了預算就盲目地投

入，這些項目可能都是要有益，所以我想明年的預算二百二十

億，希望政府真是能夠用足。當然，在項目選擇上如果有些覺得

真是浪費，可以換，就不是為了用足而用足，我們都要實事求是。

但希望能夠達到比較高一些的執行率，還有能夠盡快投入，因為

財跟會整天很多項目上半年都開展不到，下半年才匆匆忙忙，接

著又用不完，可能有那樣的情況。所以如果已經列了項目，有些

是公共房屋，那些應該是比較具體，我想是可以延續開始，但是

一些未開展的項目，真的列了的話，又能夠對澳門基建其他方面

有幫助，希望能夠盡快開展，讓執行率高一些，起碼在上半年的

投入，即是政府對財政有投入大些的話，對整個經濟的恢復或者

市民的信心，我覺得是有比較大的幫助，這個是第三個問題。 
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最後一個是財政儲備投資的虧損問題，其實這個投資都會明

白，今年甚至明年環球的資本市場可能都是大幅波動，所以投資

有賺有虧，其實都好透明，大家都好清楚。亦都因為國際會計準

則的要求，很多的資產都要去估值，這個我覺得又不一定真是損

失，我們的帳面上，因爲我們好多投資，即是我理解政府的投資

很多都是持有到期，有時候有些債券因為升了，你的債券利率當

時的利率是沒那麼高，前面的價一定都是跌，但是你持有到期時

候就會……除非發債人倒閉，如果不是，應該都會收回，所以這

個損失只是一種會計準則的要求。還有同事提到投資的問題，我

想這個政府就多些解釋一下，因為我知道政府的投資都是找了世

界一流頂級的投資管理幫我們去做，如果他們都做不好，我們在

座都沒一個人會做得好，所以我覺得這個亦都可以和大家解釋一

下這一方面的情況。我覺得這方面政府有一個透明度都是合理，

因為投資的升跌，但我覺得就不一定等於我們已經蝕了這麼多

錢，政府可以多一些和大家解釋一下情況，好嗎？ 

多謝主席。 

主席：請高錦輝議員。 

高錦輝：多謝主席。 

司長、各位官員、各位同事，大家下午好。 

正如剛才有同事說在這樣的經濟狀況下能夠有這個預算

案，說明了政府都盡了最大的努力。其中，教育範疇裡面，我都

看到大部分的資助金額其實是上升了，雖然包班津貼都沒有增

加，但都看到免費教育津貼是升了 1.2%。另外，優化師生比、

班師比是升了 1.1%。當然，現在不是細則性討論，會不會是側

面說明了之前大家憂慮的一些每一班人數多了，現在要慢慢再調

整，從而加大了一個投入，希望之後在細則性的時候，司長或者

相關部門能夠有一個好好的信息給我們教育界。 

謝謝主席。 

主席：請高天賜議員。 

高天賜：多謝主席。 

司長、各位官員、各位同事： 

有關 2023 年的預算，本人有些問題想和司長交換一下意

見。這個預算，一個赤字的預算，又一個赤字的預算，相信廣大

澳門市民包括司長都不應該開心，今時今日澳門最大的問題是什

麼呢？以前一直講就是我們的房屋，現在已經不是房屋了，今時

今日最大的問題，亦都是司長的範疇，亦是這次預算裡面的關

鍵，就是就業。我們的失業率非常之高，但是我們看不到任何的

措施去改善和製造就業。所以我三番四次在議會上都講到現在澳

門最緊要就是看司長怎樣製造就業，這個是關鍵。不是個個都貪

你那些什麼津貼，即是個個同事都講到今時今日什麼津貼，但關

鍵就是一個人沒工做會拖垮一個家庭，這個好緊要，為什麼開場

白講這句說話呢？今時今日我們還有十五萬三千八百四十一個

外勞，我相信司長，我都碰到，司長在六間博企裡都看到，我亦

做過書面質詢，議程前發言都講過，名店的工作是外勞做，我們

澳門做不到嗎？萬幾、二萬幾元一個月，但你 cut 的就 cut 微企，

澳門本土的微企只有一個、兩個外勞，你就 cut 了他，他就倒閉，

即是這些什麼態度呢？你們究竟什麼做法？即是將錘子錘自己

隻腳，這個做法就死了，倒閉了又幾個家庭、十幾個家庭，不要

看那樣東西，十幾個家庭，行街你看那些舖全部倒閉，但是 2023

年我們是不是還有這個前景呢？是否繼續看那些舖繼續一間一

間倒閉呢？我們微企現在全部倒閉了，現在沒有了，你行街你看

到多少間公司倒閉，怎麼辦呢？所以我第一件事我想了解，司長

你答一答，你有什麼辦法處理那個就業？ 

第二，你說到網上可以簽證，一個疫情而已，你看最近這一

個疫情，搞到全部都停了，你知不知道多少餐廳那天收到電話之

後，買完東西，三十幾桌，全部要停，誰找數呢？那個損失呢？

這些疫情的措施，我今日議程前發言都是講這個問題，就是整死

澳門的經濟。司長，你要看怎樣去做這件事？我不知道你和你的

同事怎樣去商量，和長官怎樣講？但是繼續這樣搞下去沒得……

澳門玩完了。聰明那些全部走了，我可以告訴你，泰國、新加坡

現在很積極引入人才，不要說人才，普通的人，總之歡迎他們來

到，我們自己搞個牌、搞個場所，搞死你自己，很複雜，行政手

續繁複，又拖得長時間，別人是歡迎，別人是有措施令到你好舒

服去投資，怎麼搞？這個第一個問題。 

第二個問題，當然疫情三年過了，最慘是什麼人呢？就是老

人家，講了好多次，老人家在澳門都幾幸福，一百幾歲都有幾百

個。但是當澳門的經濟這麼差，他們最慘，老人家最慘、照顧者

慘、單親家庭慘、弱智人士又慘，需要特別照顧的小孩子又慘，

現在的養老金和敬老金可不可以提升呢？你和歐陽司長講提升

一點，最低維生指數四千三百幾，現在給的養老金和敬老金，是
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否要給他們提升？因為他們最慘，不要忘記我都講過很多次了，

今時今日六十五歲的就是當時在澳門的工廠做，火柴盒、製衣

廠、電子廠、玩具廠、絲花廠，他們全部貢獻都好大，但是那七

千元竟然你就不給，你說制度、法例不容許，用第二個方式，用

基金，我們大把基金。 

現在的東線，剛才都有同事講了三百一十一億的東線，我們

的稅收都沒錢，我們的人綁在那裡，你還做那個東線三百一十

億，有沒有用呢？這個是白色的大笨象，我們要養，私人公司沒

人肯承擔，我們一輩子要養那些大笨象，怎樣搞呢？所以你話一

千三百幾億，明年估計你的收入，如果沒旅客來我們全部都沒運

行了，所以司長，第二個問題我希望你回去和你的同事講，長者

不能夠少一個崩，因為他們是一直在收，不要忘記我們 2018 年

有一個關於長者權益保障的法例，裡面有五大原則，你們有沒有

看過呢？有沒有看過裡面他的權益和保障，權益和保障，尊重一

下這些法例，是立法會通過。 

我就講這麼多，謝謝。 

主席：現在休息十五分鐘。 

（休會） 

主席：各位，我們繼續會議。剛才十位議員都提了一些問題

和意見，相對有關問題都比較集中，有些具體的、細則性的問題，

可以留在細則性討論的時間，在委員會再進一步討論。 

現在請司長回答。 

經濟財政司司長李偉農：多謝主席，多謝十位議員的提問。 

大家都關心一個問題，就是明年一般綜合預算裡面一千三百

億的博彩毛收入的估算問題，我想真的需要和大家解釋一下。特

區政府在 2023 年財政年度一般綜合預算裡面，有關博彩稅毛收

入一千三百億澳門元的估算，可以講是受到社會和居民的關注，

因為博彩毛收入除了關係到佔特區 GDP，以及佔特區稅收最大

比重之外，亦都牽引著社會對未來整體經濟的復甦信心以及把

握，所以特區政府在製作預算的過程裡面，除了根據數據以及統

計預測之外，亦都結合多種客觀的因素再作整體考慮。 

我嘗試用幾方面去解說。第一方面是惠澳的政策，雖然本澳

經歷過六一八事件的衝擊，但是我們一直以來都有國家的堅強後

盾在支持，始終如一，中央政府對澳門的關心和支持都是一貫，

亦都迅速及時地在九月十三號公佈了一系列的惠澳措施，當中包

括剛才有議員提到自由行的電子簽注，以及四省一市的復團措

施，電子簽注是講全國，四省一市是剛剛開始，可以說為作為澳

門支柱產業的文旅業打入了一個強心針。另一個考慮亦都涉及到

我們的綜合旅遊元素的發展，在明年新一輪的博彩批給合同裡

面，特區政府亦都促使行業需要發展非博彩元素來到豐富我們的

綜合旅遊條件，鞏固我們國際旅遊休閒中心的地位，我們相信新

批給合同將會為本澳逐步帶來投資、旅客以及創業和就業的機

會。 

第三方面，我們考慮就是防疫措施的問題，經過六一八的事

件之後，特區政府以及澳門社會在抗疫防疫工作上積累了寶貴的

防疫經驗和應對措施，未來對疫情的控制會更加精準、迅速、有

效，亦會透過預案和科學手段減少對經濟復甦過程以及居民生活

的影響，相信十月二十五號遇到的情況我想大家都能夠體會得

到。但是從數據方面，始終要在數據那裡分析，按 2022 年的第

一季人均博彩毛收入計算，每一名訪澳旅客在博彩方面的消費約

九千三百澳門元左右，我想隨著國家對澳門的經濟復甦的支持，

本澳綜合旅遊元素的不斷豐富，以及防疫工作進一步優化，我們

爭取明年一起努力，日均旅客希望達到四萬人次。如果看回 2021

年是沒有電子簽注以及復團的情況之下，如果看回四月、五月、

十一月、十二月，平均是接近二萬七人，如果四萬的話，我們爭

取每日多一萬二至一萬三，所以上述的因素都是政府在估算一千

三百億博彩毛收入的一個綜合考慮。 

主席、各位議員： 

特區政府為明年製作的財政預算除了結合各項促進經濟復

甦的政策之外，同時亦都為社會確立一個發展的方向。正如行政

長官在國慶酒會裡面亦都表示過，這幾年受疫情的衝擊，澳門經

濟社會面臨困難和挑戰，但是經濟發展長期向好的基本面是沒改

變到，我們相信在中央的大力支持下，澳門團結一致、共同努力，

大家都要有一個決心和行動，迎來經濟復甦和把握發展機遇，這

是我們整體明年對千三億的估算。在這裡，很多位議員都說政府

在這樣的情況下，是否可以有加碼的條件，在這裡我想有個數字

可以和大家分享，從預算裡面的帳目裡面大家可以看到，政府在

2023 年的惠民措施以及各類的規費，我們建議了 2023 年財政年

度繼續實施一系列的惠民措施估計涉及二百零九億二千六百萬

澳門元，這裡涉及到現金分享，我想大家都知道這不是一個延
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續，每年在有條件的情況下我們做這個工作，亦都聽到各界的聲

音，政府在這次預算繼續做有關的措施，包括醫療方面、居住方

面的補貼電水費，還有澳門一些學生的津貼等等，養老金、敬老

金是沒有減到。另外，政府亦都建議在 2023 年的財政年度繼續

實施一系列規費的減免，報稅和規費，這個涉及二十八點零六

億，所以明年為福利開支和各項的規費減免總共是 237.32 億，

沒減到，是按 2019 年的標準。 

第二，2019 年的財政收入和今日的財政收入是兩碼事，會

做這樣東西呢？就是和大家……幫助在疫情的情況之下減少居

民的壓力和企業的支援。在這裡我不再重複，從數字可以說話，

這盤帳一定要經過立法會同意，經過立法會的審議，最後決算都

要經立法會，每個帳目、每個項目都有出處，每個帳目都需要經

過各位議員的審議。 

大家都很關注到一件事就是關於投資的問題，我都想講一

講，直至六月底財儲方面是錄得一百七十四點五億的虧損，回報

率是負五點八。但是大家知道今年除了債、股、包括匯，都產生

劇烈的波動，在全球疫情、政治不穩定的因素之下，部分的主要

經濟體應對高通漲而實施的緊縮貨幣政策，進一步促使環球金融

市場的大幅調整，我想大家應該很清楚，如果比對其他的主權類

基金或者類主權基金，我們這個數、這個跌幅的數是更加大，我

們會有一個跌幅的控制，因為基本上我們年頭已經將很大部分的

投資轉為一些低風險，包括債券，維持在百分之七十，盡量就在

匯率方面對衝，我們都做了調整，如果不是，那個虧損會更加大。 

所以明年的國際經濟環境的情況、波動和多變的情況之下，

我們會奉行一個比較保守和穩健的投資方式，因為現在五千六百

億，有一千八百億是動不得，能夠可以動就是三千七百億，三千

七百億亦都不是全部是現金，有部分是股權類或者債券類，是要

持有到最後。當然這個虧損，正如剛才葉議員說，你不幫它變現

的情況，你持有到最後的情況，是不會虧損，但是從會計帳目來

講它是要做一個這樣的計算，希望大家能夠明白，賺的那時候，

大家都好希望，但是有賺有虧這個才是正常的市場。 

當然，我們在過程裡面盡量是用一個穩健的方式，因為這筆

錢是澳門人的錢，我們不可能一次過全部投資在高風險裡，其實

那個收益和支出是成正比，如果是願意一個收益高，自然要付出

一個虧損的風險，所以希望大家能夠理解，金管局的同事亦都和

有關專業團隊做好這方面的工作，這個是我們的家當，我們要守

好這個家當。只要大家比對一些類主權基金或者是主權基金，大

家會知道虧損情況是非常嚴重，我們這個是一個可控，但是和大

家講，帳面上我們是那樣顯示出來，希望大家能夠明白。 

其他大家比較關顧的就是央積金的問題。在這裡我講了三

年，我都是要重複一件事，如果按 7/2017 號法律，非強制性中

央公積金第四十條講得很清楚，如果歷年的財政年度預算執行情

況允許，行政長官是可以用批示這個規範性文件訂定有關至少一

百八十三日身處澳門和在生的滿二十二歲的澳門居民，可以將有

盈餘的情況之下進行一個特別的分配。但是大家看到 2020 年到

2023 年連續四年，財政預算案都是需要動用財政儲備來到填充

我們在收入上的一個不足，所以四年都是赤字預算，連同 2023

年財政預算案獲得通過的情況之下一併計算，總共的儲備預算金

額累計是二千零三十五億，如果二千零三十五億的話，比對超額

儲備是多少，大家心裡有數。 

雖然政府具備一定的財政儲備基礎，但是可以老實講，剛才

休息期間我和不少議員講，這個得來不易，亦都不是所有東西是

必然，所以這筆錢怎樣用，我相信在立法會我講過好多次，但是

本澳的產業相對單一，發展新產業亦都需要時間，這個是一個發

展的規律，亦都是慎用公帑，這個一直是特區政府理財的原則。

作為負責任的政府來說，我們認為今年是不具備條件實施有關第

四十條的盈餘分配。 

還有我想和大家說，這個盈餘的分配如果剛才我和大家介

紹，其實在有盈餘的情況之下，不單只給長者，亦都給滿二十二

歲永久居民，符合條件情況之下，政府有一個這樣的特別分配，

可以講是一個錦上添花的制度，即是分享成果的制度，它不是一

個社會救濟的機制或者福利機制，如果是對有需要的家庭，或者

需要幫助的人士，包括長者，政府有完善的福利和救濟的機制來

到保障，可以講我們的機制比對其他國家地區，我相信大家都可

以自行判斷。所以對於一些有需要的人士，特區政府一定會作出

支援，不會讓應該照顧、要照顧的人失去照顧，這個是政府的保

障機制。故此，在明年的財政預算裡面我們並沒登錄有關的開支

預算，希望大家能夠理解，我覺得關鍵解決問題的方式就是我們

盡快順利復甦和盡快擺脫赤字預算的情況，我想在立法的過程裡

面，在立法者的原意裡面亦都應該看得到，本身的分配亦都會遇

到週期，有上亦都有落，我希望大家能夠理解，即是在這個財政

那麼……相對來講四年的赤字預算的情況，我們依然有二百三十

七億的各項福利開支去支援企業、支援居民，是嗎？希望大家能

夠理解。 
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其他的問題，主席，我想請財局的同事回應一下，其他更細

緻的，我們的團隊很願意在小組會再向大家解釋，讓大家清楚我

們的計劃、開支、每一筆數、每一粒字的開支情況。 

財政局局長容光亮：多謝司長。 

主席，各位議員： 

或者我具體看看有些什麼問題可以補充。首先就是梁鴻細議

員提問有關抗疫工作有沒有準備金，其實每年預算我們都會有一

個備用撥款，這個備用撥款是給一些非預期、偶發性的、非預算

的開支作為相應的使用。今年 2023 年的備用撥款是預了三十

億，如果萬一真是以一般……譬如抗疫工作方面是需要，亦都可

以在備用撥款裡調撥出來。 

至於顏奕恆議員提及到今年的職業稅返還，亦都是百分之六

十和上限一點四萬，即是萬四元，就沒調升，其實調升免稅額主

要是當年應該……如果沒記錯應該是 2020 年，因為疫情的突然

爆發，使到社會和經濟上有個突如其來的影響，所以我們就調升

了有關的退稅返還。另一方面，我們預計明年的經濟情況會有改

善，但是無論如何，我們都會密切注意明年的疫情和經濟的發展

情況。 

至於林宇滔議員所說關於跨年度負擔提升到千五萬，或者我

給大家一些數據，由《預算綱要法》生效了之後，每年 PIDDA

跨年度負擔的個案數量統計，百分之七十以上的個案在往年度的

負擔金額都是千五萬或以上，提升了跨年度負擔金額是會有助提

高行政效率。考慮到跨年度負擔個案多數是涉及 PIDDA 的預

算，還有各項目的執行狀況仍然可以透過每季的 PIDDA 執行報

告向立法會提供有關的資料來查閱，亦可以受到議會的監察。 

我的補充到此為止，多謝各位。 

經濟財政司司長李偉農：主席，我想請衛生局的代表簡單補

充一下。 

衛生局財務管理廳廳長張綺雯：多謝司長。 

主席、各位議員： 

有關李靜儀議員提及的醫療服務費用方面的預算都會有所

增長，除了防疫開支方面，預算都會包括一些恆常的醫療服務，

例如我們會繼續推出牙科醫療保健服務、白內障手術、大腸癌篩

查等服務，所以這些服務都會令到醫療服務的預算有所提升。 

多謝各位。 

經濟財政司司長李偉農：多謝主席，多謝這麼多位議員。 

主席：各位沒有其他意見提出。現在對《2023 年財政年度

預算案》法案是進行一般性的表決。 

請各位付表決。 

（表決進行中） 

主席：通過。 

各位有沒有表決聲明提出？請林宇滔議員。 

林宇滔：是，多謝主席。 

這次的財政預算案，本人必須要強調盡管我投了贊成票，如

果政府在有關央積金的撥款上，仍然堅持三年都不進行一些調

整，我必須強調剛才很多議員都提出，在現金分享裡面，本身就

可以進行一些優化調整，將資源撥給長者和殘疾人士，我覺得這

一部分是沒有任何的資源增加，而且倒過來是提升了政府的效

率，希望政府會在細則性的審議裡面進行認真的考慮。 

另外，剛才局長有關跨年度預算的狀況，正正就是因為我們

要知道九百萬和一千五百萬中間還有多少的內容，有多少的跨年

度負擔是不用公佈呢？我們不公佈所有這一些的資訊呢？我覺

得剛才局長亦都未解釋清楚，我希望政府在細則性討論的時候亦

可以詳細去溝通。但必須要強調在央積金的問題上，如果政府堅

持不去改變的話，在細則性討論、細則性表決的時候，我亦會就

相關的條文投下反對票。因為我覺得政府……這個財政預算確實

有二百幾億的惠民措施或者稅負的減免，但是正正就在我們環境

最差的時候，這些內容、這些預算其實是不足以回應坊間面對各

種困難的失業人士、中小企和各行各業的朋友，我想在這一方面

政府是需要有更大的力度和更創新的思維，保守之餘，基本上經

濟環境好和經濟環境差我們都是類近的一個預算。 
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最後，我好希望政府在財政預算將來制定的時候，真是要多

聽民間的意見，多聽社會不同的想法，而不是只坐在辦公室裡

面，在自己的角度去思考，更加需要用我們現在在逆境的期間，

我們怎樣用一份有心、有力、有效率的預算案去團結社會一起走

出逆境，這個才是最重要。 

謝謝。 

主席：請顏奕恆議員。 

顏奕恆：多謝主席。 

以下是何潤生議員、梁鴻細議員以及本人的聯合表決聲明： 

《2023 年財政年度預算案》預計明年本澳的博彩毛收入是

一千三百億元，然而對比近三年博彩毛收入是存在了落差，但近

期中央公佈了系列的惠澳措施，支持澳門經濟復甦。在疫情穩定

的情況下以及新博彩批給的帶動之下，相信明年的博彩毛收入是

有上升的空間，甚至有條件達到預算案的預測。從預算案可見，

明年度將繼續實施一系列的惠民及稅務減免的措施，在經濟不穩

定的時期，這一些的財政支援對廣大的居民來講是尤其重要，亦

體現到特區政府施政為民的初心不變，因此，我們對預算案投下

了贊成票。希望未來特區政府繼續秉承審慎理財、量入為出的原

則，持續完善疫情防控的工作，用好中央給予的各項惠澳的政

策，促進本澳的經濟復甦。但值得關注的是近年本澳的失業率上

升，通漲高企，居民生活艱難，特區政府必須動態研判本澳內外

的社會經濟環境，以及目前已實施的一些經援措施，持續了解居

民、企業的生活和經營的情況，廣納民意，如果確有需要，應果

斷出手，推出更多臨時性、針對性的援助，協助社會渡過難關，

並切實確保社會服務、教育、民生福利等範疇保障不受影響，尤

其重點關注弱勢群體和經濟困難的家庭，甚至未來在財政狀況允

許的情況之下，可以研究調升職業稅的退稅上限以及長者的福

利。 

謝謝。 

主席：請馬耀鋒議員。 

馬耀鋒：多謝主席。 

以下是黃潔貞議員和本人的表決聲明： 

本澳市民和企業的生活和經濟收入在新冠疫情持續下不斷

受到衝擊，去年下半年的社區疫情令到市民就業和企業的經營情

況是雪上加霜，特區政府聆聽了社會的訴求，在今年展開了兩個

百億的抗疫經援措施，一定程度上是舒緩了市民和企業的一個燃

眉之急。而特區政府在 2023 年財政年度的預算案中明確延續現

有的惠民措施以及稅費的減免措施，加上用於相關的惠民措施的

預算總金額較 2022 年財政預算總金額上升了 2.4%，說明了特區

政府因應疫情是繼續惠民助企，保障民生福祉，因此，我們是投

下了贊成票。 

然而就法案的理由陳述和條文所見，2023 年度財政預算的

惠民措施以及稅費減免措施與去年相若，但對於一群年收入超過

十四萬四的市民，退稅上限仍是一萬四千元，且精準經援是難以

受惠覆蓋，面對物價上漲，他們壓力亦都不少，多年來這些群體

多次期望政府能夠適時進行調升退稅金額。 

另外，亦都值得關注 PIDDA 預算開支較去年增加了三十九

點八億元，而 2023 年度的博彩毛收入估算是一千三百億，要達

到相關的目標仍是存在不確定因素，亦期望相關的部門做好跟進

的工作，故亦期望在本月十五號公佈的 2023 財政年度施政報告

以及法案進行細則性討論的時候，特區政府需要多加解釋投資的

執行情況，以及增加博彩毛收入達標的具體措施，並且聆聽社會

的意見，優化各項的惠民措施，由於這個預算案是沒預留到經援

措施的預算總開支的金額。故建議政府可以動態研判經濟狀況，

必要的時候推出經援措施，以及時救人、救市。 

謝謝。 

主席：各位沒有其他表決聲明提出，很多謝李司長和各位官

員出席今日的會議。 

今日的議程已經完成了，現在散會。 

多謝大家。 

翻譯：翻譯辦公室 

文牘：編輯暨刊物處 


